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 共に学び続けることで 

豊かな人生を 

      園田学園女子大学 情報教育センター  

尾崎 誠                          
 

 

シニア専修コースの皆さま、こんにちは。 

 本年度より、基礎情報（後期）を担当しております尾崎誠と申します。宜しくお願い致し

ます。 

 シニア専修コースも後期を迎え、ある程度学修環境に慣れてきた頃ではないかと思います。

学び続けるということは、楽しさもありますが、同時に大変なこともあるのではないでしょ

うか。 

 教養とは様々な解釈がありますが、「経験や知識をしっかりと身につけることで養われる心

の豊かさや品格」とも言われます。皆さんはこれまでの人生で様々な経験を経てきたことと

思います。これまでの義務教育やその延長において、勉強して得られた知識だけではなく、

経験をもとに得られた学びなどが加わり、それが教養として身に付きます。それにより、言

動に深みが出てより豊かな人生をおくることができます。 

 私もそうでしたが、学生の間は勉強して得た知識に対して、経験をもとに得られた学びが

圧倒的に不足しているため、豊かな教養を身に付けることはできませんでした。社会に出て

働き始めると、経験による学びは増えていきますが、逆に勉強して得た知識がどんどんと失

われていきます。そのため、豊かな教養を身に付けるためには、常に知識を得る、あるいは

失わないための不断の努力が必要となります。 

 しかしながら、不断の努力を重ね、知識と経験による学びにより教養を身につけることが

できれば、豊かな人生をおくれることは間違いありません。シニア専修コースで共に学び続

けることで、皆さんと教養あふれる豊かな人生がおくれるように、私自身も様々な知識を身

につけていきたいと思っております。皆さまがこれまでに得た知識や学びについて、色々と

教えて頂けましたら幸いです。 

 尼崎に移り住んでまだ 2 年弱です。美味しいお店などを紹介して頂けますと非常に有難い

です。特に、魚介類が大好物なので、美味しいお刺身が食べられるお店は大歓迎です！ 

編集発行 

園田学園女子大学 

シニア専修コース 

「けやき便り」 

編集クラブ 
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１段目 名前 ２段目 写真 ３段目 役職名

４段目 担当科目 ５段目 メッセージ

共通選択科目

  2024年夏、学校教育での生
成AI活用の是非が問われまし
たが、今では授業での活用が
試行されています。テクノロ
ジーの進化は早く、私達も最
新のテクノロジーに興味を持
ち、その可能性を考える時間
を持つことが必要です。

種智院大学特任教授
皇學館大学名誉教授

仏教の歴史と思想（後期）

　今回は「京都の古寺：古代か
ら中世へ」をテーマとしていま
す。難解な仏教思想について寺
院参詣をとおして読み解いてい
きます。史料や文化財を紹介し
ながら、わかりやすく講義を進
めています。これを機会に、仏
教への理解を深めていただけれ
ばと思います。

インターネット活用（後期）

宮城　洋一郎

本学人間教育学部　教授

国際文化学科

尾崎　誠

本学非常勤講師武蔵野美術大学非常勤講師

シニア専修コースでご指導を頂く先生方から メッセージ（おもに後期）

吉本　康子堀田　あゆみ

堀田　博史

この授業では東南アジア、主
にベトナムの事例を紹介しなが
ら、文化人類学が扱ってきた民
族・家族・親族、宗教などの
テーマについて考えます。異文
化への眼差しを通して、日本の
社会や文化も見つめ直してみま
しょう。

　留学や調査でモンゴルにお
世話になって四半世紀になり
ます。文化人類学入門では、
モンゴルの具体的な事例を通
して文化の多様さと面白さに
ついて、現代モンゴル社会論
では、社会主義的近代化と遊
牧生活についてお話させてい
ただきます。

写真過去年度

園田学園女子大学
情報教育センター長

基礎情報

　この授業では、前期の内容を
基にWord，Excel，PowerPoint
の基礎を習得する。できるだけ
丁寧に進めていくため、安心し
て授業に参加して頂きたい。

（敬称は省略、順序はあいうえお）

情報学科

情報学科

アジア太平洋文化論（後期）
文化人類学入門（後期）

現代モンゴル社会論（後期）

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

「けやきアベニュー」から見た 

「ドミトリーけやき」2024.11.29  
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「新世界」の周辺に拡がる 

移民の街を歩く 
 

アジア太平洋文化論（後期） 吉本 康子 

 

 

私は 15年以上、「アジア太平洋文化論」の授

業を担当させていただいています。授業では主

に東南アジアの歴史、社会、文化について、な

かでも学生時代からフィールドワークを継続し

て行なっているベトナムの事例を多く紹介させ

ていただいています。毎年、「移民・難民」とい

うテーマを設定し、日本のベトナム系移民につ

いて知っている範囲でお話ししてきました。こ

の 15 年の間にベトナムの人や彼らが経営する

店が増え、私が住んでいる大阪にもベトナムの

人々の集住地区がみられるようになりました。

今回はその一つ、大阪の「新世界」周辺の街並

みや店を紹介したいと思います。 

皆さんもご存知の通り、日本政府が打ち出し

た「留学生 30万人計画」による留学ビザの緩和

や「外国人技能実習生制度」の制度化などによ

って、この 10年ほどの間に在留外国人の人口が

急増しました。なかでも在留ベトナム人の人口

増加は顕著で、法務省の統計資料によると、2003

年には約 2万 4千人、2013年には約 6万２千人

だった人口が、2023 年には約 52 万人にまで達

しています。大阪市には 2023年時点で約２万５

千人のベトナムの人々が暮らしており、生野区

（3,316人）、西成区（3,212人）、浪速区（2,172

人）の人口が特に多くなっています。 

 

新世界といえば通天閣やジャンジャン横丁な

どが有名ですが、近年は隣接する「釜ヶ崎」と

呼ばれるエリアにバックパッカーが増え、中国、

ベトナムの人々が経営する店舗が急増している

ことでも知られます。今年の３月、私はジャン

ジャン横丁を南下し、数年ぶりに釜ヶ崎エリア

のアーケード商店街を歩いてみましたが、商店

街の入り口から奥まで下町風の「カラオケ居酒

屋」なるお店が何十件も密集していてとても驚

きました。外からもよく見えるガラス戸越しに

店内を覗くと、どの店も若い女性たちがカウン

ターに立ち、客と思われる人たちが座っている

のがみえました。聞くと、これらの多くは空店

舗を購入した中国の人たちが経営する店で、10

年ほど前は十数軒だったのが、この数年で 100

軒以上にまで増えたそうです。昨年末には近く

に関帝廟も建てられたとのことでした。 

 

釜ヶ崎エリアの西端、四つ橋筋にある花園町

駅周辺に行くと、金星紅旗と呼ばれるベトナム

の国旗や Nhật Phong Quán、Bắc Giang Quán など

ベトナム語の看板を掲げる食材店や料理店も目

につきます。ここから更に西側には、昔ながら

の雰囲気が残る鶴見橋商店街が延びています。

とはいえそこにも移民の店が増えています。も

ともと在日コリアンの人々が営む韓国食材やホ

ルモン店なども多い商店街でしたが、この 10

年ほどで中国やベトナム、ネパールの国旗を掲

げる店も目立つようになりました。今年 1月に

オープンしたばかりというベトナム料理店が入

る店舗は、以前は地元の常連客が多そうな昭和

の純喫茶風の喫茶店でした。ホールの女性に話

を聞くと、現在の客の大半はベトナム人。隣の

豚肉専門精肉店のベトナム人店主も、肉を買う

客の多くは近隣に住んでいるベトナム人だと教

えてくれました。釜ヶ崎エリアを入れると近く

に 10 軒ほどのベトナム料理店や食材店が確認

できますが、その多くはベトナム人客だけで経

営が成り立っているのかもしれません。15年前

には考えられなかったことです。 

先のホールの女性は、研修生として３年間日

本に滞在した後、再び留学生として来日したそ

うです。子供をベトナムに残し、夫婦でアルバ

イトしながら暮らす日々。安定したら子供も呼

び寄せたい、と話してくれました。精肉店の店

主も妻子をベトナムにおいて働いているとのこ

と。現在は中国人オーナーの物件で営業してい

るそうですが、いずれお金を貯めて空き店舗を

購入し、開業するのかもしれません。 

 商店街の近くには 2年前にインドネシア人ム

スリムによってモスクも建てられています。デ

ィープな大阪のイメージが強い新世界周辺は、

移民の街としての姿も見せ始めているのです。 
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情報学科 山本 恒
ひさし

 先生 

 

 

先生のご趣味は 

67歳で園田を退職して、さあー新しい何かに

挑戦しようと思ったのですが、お恥ずかしい話

ですが、特に趣味もなくコンピュータの世界に

どっぷりはまっていた自分に気づきました。 

悩んだ末にせめて自然を相手にということで、

山奥に小さな庭のついた古屋を手に入れて家庭

菜園を楽しむようになりました。野菜は勝手に

生えてくるものではないので世話が大変ですが、

家内と二人分の収穫があればいいので高くつく

野菜になっていますが満足しています。 

 

先生と情報学とのこれまでのお付き合いは

どのようなものでしたでしょうか？  

大学での専門は化学で教員免許も高等学校の

理科で、卒業して 15年間は兵庫の県立高校で化

学を教えていました。それがどこかで道を間違

ったようでパソコンが登場してからプログラミ

ングに興味を持ち情報の世界に片足を入れてし

まいました。当時のパソコンはアプリケーショ

ンがほとんどなく、何かをしようと思うと自分

でプログラムしてアプリケーションを作らなく

てはなりませんでした。 

その後大型の汎用コンピュータとも出合い、

両足を情報の世界に入れてしまう羽目になりま

した。片方は化学の世界に残しておけば違う人

生があったのかもしれません。 

 

シニアを教えて、感じられたことや印象に残

ったことをお教えください。 

自ら決心して学ぼうとされているので授業の

準備などに手を抜くことができませんが、本音

でお付き合いできるので授業はとても楽しくさ

せていただいています。欲を言えば私からの一

方的な情報の提供になりがちで、もっと皆さん

からの反応が頂けると嬉しいです。でもこれは

私の方に問題があるので工夫したいと思ってい

ます。ぜひ皆さまもご協力ください。 

  

コロナ禍では、オンライン講座「マナバ」で、

プログラムの基礎など、有意義な講義を行って

いただきました。当時の経験、ご苦労などお聞

かせください。 

オンライン学習では、個別と共同の両方の学

習形態で授業を進めました。個別では受け身で

学ぶのでなく自ら学ばなくては前に一歩も進め

ないことを、共同では個々で学んだからこそ皆

で一緒に学ぶ楽しさや意義を実感していただけ

たと思います。 

コロナ禍ということもあったからできたのか

もしれませんが皆さんは実にたくさんの時間を

プログラミングの学習に費やされたと思います。

教室で一斉授業を行うよりはるかに実のある授

業になりました。コロナのお陰でというと不謹

慎かもしれませんが、私が理想とする学習形態

で授業を提供することができ大変うれしかった

山本先生にインタビュー（誌上） 

「けやき便り」編集クラブは、普段の講義とは少し異なった角度から、先生の横顔を皆さまにお伝え出来た

らと願い、今号では情報学科の山本先生と国際文化学科の堀田先生にインタビューさせていただきまし

た。両先生とも、お忙しいなか、応じていただきまして、ありがとうございました。 
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です。 

シニアの授業もオンラインとリアルのハイブ

リッドの学習形態で行われるようになればいい

なと思っています。 

 

  今後の情報社会において、シニアがどのよう

に情報技術と向き合ったらよいか、お考えをお

聞かせください。 

AIの登場で情報社会の次の社会「超スマート

社会」が急速に訪れつつあります。ついていけ

ないというのが私も含めたシニアの思いなのか

もしれません。でも横から見たり想像したりす

るだけでなく実際にその社会に「住んでみる」

ことが大切です。 

この社会は言葉だけでは説明もできず理解も

できない社会なのかもしれません。例えば「り

んご」とはどのようなものか言葉で説明しても

らっても想像することしかできず、実際に食べ

てみて初めてこれが「りんご」だとわかります。 

新しい社会に住むには新しい「情報技術」が

必要ですが少しずつ挑戦して、隅っこでもいい

から住んでみましょう。 

また、皆さんは一人ではなく仲間がおられる

のですから、ともに教え合い励まし体験しなが

ら新しい社会に向き合ってください。 

 

 

 

 

 

 

堀田先生にインタビュー    
 

国際文化学科・文化人類学 

堀田 あゆみ 先生 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

先生にとって、モンゴル、フィールドワー

ク、文化人類学とは何でしょうか。 

モンゴルは、この地球上にモンゴルがあるこ

とが嬉しくてたまらないくらい好きです。 

私にとってのフィールドワークはモンゴルの

友人や知人に会いに行くような感じです。 

そして私にとっての文化人類学は、大好きな

モンゴルの人々の魅力を「学術的な“ふりかけ”」

をかけて皆さんにお伝えする事と思っています。 

 

シニアを教えて、感じられることは。 

シニアの皆さんの「学習意欲の高さ」、これに

尽きます。若い人には、どう伝えるかで気を遣

うことがありますが、シニアの皆さんは人生経

験豊かで、懐の広さがあり、どんなボールを投

げても受け止めてくれます。 

モ
ン
ゴ
ル
で
の
フ
ィ
ー
ル
ド

ワ
ー
ク
の
様
子
（
左
） 

☆ 堀田先生のプロフィール 

・1980 年大阪泉州生まれ。 

・小学生の頃に「モンゴル遊牧民」に夢中に。 

・高校卒業後にモンゴル国へ留学。 

・モンゴル人のおじさんに未熟さを叱咤された 

ことがきっかけで日本へ戻り大学、大学院博 

士課程へ。博士（学術）。 

・現在は自宅の「ゲル」に住みながら、モンゴ 

ルでのフィールドワークと研究成果の授業

への還元に取り組む。 
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文化人類学を通して学んで欲しいことはど

のようなことでしょう。 

わたしたちはややもすると、“関心”のベクト

ルが自分にばかり向きがちです。 

自分を知り自分らしくあるためにも、他者と

いう存在との関わりが必要で欠かせません。他

者への関心を持ち続けることの重要性、他者と

の関係性のあり方についてのヒントを文化人類

学は提供してくれると思います。 

 

核家族化が進んだ日本ですが、モンゴルの

家族はどうでしょうか。 

モンゴルでは、赤ちゃんが泣いていたらみん

なで世話しますし、高齢で困っている人がいれ

ばみんなで助けます。人的ネットワークが重要

で、人が資源です。そもそも人間は一人で生き

るものではないと思っているので、一人きりと

か、孤独死とかは考えられません。 

 

食事についてお聞かせください。野菜をあ

まり食べないモンゴルの人たちは長生きでき

るのでしょうか。 

そもそも長生きをすることがそんなに意味が

あることでしょうか？食事については、遊牧民

は肉食系ですが、草を食む家畜を食べています

から問題ありません。 

 

「ゲル」に住んでおられるのですか？ 

遊牧民の友人

に選んでもらい、

モンゴルから買

ってきた“ゲル”

を自宅にしてい

ます。ただゲルは

羊の毛で作った

フェルトをかぶ

せて作られてい 

て、日本は湿気

が多いため、維持が難しいという問題がありま

す。日本の気候に合わせて快適なゲルにして、

“人が集まる場”としてのゲルの過ごしやすさ

を皆さんにお伝えできればと思っています。 

 

モンゴルのゲルの様子についてもう少し教

えてください。 

一つのゲルは一国のようなもので、夫は外務

大臣、妻は内務大臣のような役割です。外部に

対する危機管理能力が高くないと生きていけな

いので、いつも外の世界に目を向けて情報収集

に努め、交渉能力はとても高いです。 

遊牧民のゲルは一見するとモノが少なく見え

るかもしれません。でも、実はそれも所有物の

情報を管理するために、モノが見えないように

配置されているからなんです。 

交渉によってモノが世帯間を移動する遊牧社

会においては、ゲルは情報戦の舞台でもありま

す。 

 

先生のご趣味などございましたら。 

野生と家畜の境界線に興味があります。３年

ほど前、山で野生のまま育ったという保護犬を

見てすっかり気

に入り、1 年間

保護施設に通っ

て人に馴らす訓

練をさせてもら

いました。当初

はまったく無表

情の野犬でした

が、今は優しい顔つきになり、人間の指示も覚

え、ゲルで一緒に仲良く暮らしています。 

 

ライフワークやこれからの過ごし方などお

聞かせください。 

これからも、「生活」と「研究」、そして人生

をかけて愛している「モンゴル」を、それぞれ

切り分けずに、地続きのなかで生きて行きたい

と思っています。 

 

（取材：「けやき便り」編集クラブ） 

 

居間兼客間としてゲルを活用 

（「ほとんど０円大学」 

ウェブサイトより） 

「野生育ちの愛犬」 
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10 月 26 日と 27 日開催の 61 回目の「けやき

祭」のテーマは「WA」。シニア専修コースから

は、軽音楽クラブと朗読俱楽部の発表がありま

した。本学の学生さんたちとともにシニア専修

コースの皆さんも楽しんで参加しました。 

けやき軽音楽クラブ 

学生軽音楽部と共演 

初日に「THE GAKU－YOU」は、野外ス 

テージで園田学園女子大学の軽音楽部とのコラ

ボの 3 曲を含めて 5 曲演奏しました。2 日目も

第一音楽室で、学生軽音楽部とのコラボ曲「タ

ッチ」など 3 曲を含め、10 曲の演奏をしました。 

2 日目の第１部は、学生軽音楽部の 4 人が、

NHK 連続テレビ小説「朝ドラ」メロデーを熱

演しました。学生メンバーと THE GAKU－

YOU とのコラボで、岩崎良美の「タッチ」、荒

井由実の「卒業写真」などの演奏がありました。 

第 2 部は、THE GAKU－YOU による演奏

で、今年の初演の曲は、「いちご白書をもう一度」、

「いつまでもいつまでも」などの 3 曲。他に「亜

麻色の髪の乙女」や「学生時代」の演奏を 7 人

で演奏しました。心を合わせた演奏とともに、  

MC 担当、プロジェクター担

当、ビデオカメラ担当などの

支援もありチームの力と連

携が伝わりました。また、学

生の親御さんやシニア専修

コースの皆さんから、熱い声

援が送られました。 

けやき朗読俱楽部 

 ユーモアある『源氏物語』の朗読 

27 日は、第

一音楽室で朗

読俱楽部の発

表がありまし 

た。演目の最初は、田辺聖子作『新・私本源氏 

春のめざめは紫の巻』の 4 場面の朗読。最初の

「春のめざめは紫の巻」は、源氏最愛の 14 歳

の紫に翻弄される源氏との思いのズレに会場の

笑いを呼びました。また、「六条ろくでなしの巻」

では、源氏より 6 歳年上の情熱的な六条の報わ

れない恋心などがユーモアたっぷりに朗読され

ました。 

ソロ朗読では、

高齢の母を気遣う

息子たちが、FAX

を贈り、届いたの

は白紙だったとい

う、高橋源一郎作

『白紙』など 4 作品の朗読がありました。どの

作品もシニアにとって心に響く朗読でした。    

 

 

 

 

 

 

 

「けやき便り」 

 編集クラブ 
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松山先生と行く  長崎の旅－歴史と今を訪ねて－ 

 

研究生 小笠原 昭博 

 

9 月 11 日～13 日の間で、松山先生以下総勢

17 名で、下記の旅程で長崎に行ってきました。 

初日：長崎空港⇒大村市歴史資料館⇒浦上天主

堂⇒平和公園・原爆資料館⇒稲佐山展望台。 

2 日目：長崎歴史文化博物館⇒サント・ドミン

ゴ教会跡史料館⇒長崎公園・諏訪神社⇒出島和

蘭商館跡⇒自由行動（グラバー園・他）。 

3 日目：長崎県庁（長崎奉行所西役所跡）⇒日

本二十六聖人記念館⇒長崎市役所（19 階展望フ

ロア）⇒シーボルト記念館⇒長崎空港。 

 

先生の授業で、幕府勘定奉行川路聖謨の「長

崎日記」を読解するなかで、露国プチャーチン

との交渉の場となり、また東のローマと言われ

たポルトガル（イエズス会）領時代の長崎を訪

れ、近世～幕末の長崎を学ぼうというのがテー

マとなりましたが、訪れてみると全く予想して

いなかった歴史上の事実に直面し圧倒された毎

日でした。 

戦国時代末期から江戸時代と言えば、秀吉の

天下統一・関ケ原の戦い・江戸幕府の成立、幕

末から明治と言えば、ぺリーやプチャーチンの

来航、戊辰戦争、明治維新が浮かんできますが、

同時並行的に戦国末期から江戸時代にかけて、

長崎を舞台に、西坂での日本二十六聖人の磔刑

（1597 年）に始まり、同じ西坂での宣教師 55

人の磔刑（1622 年）、島原・天草一揆でのキリ

シタン 3 万 7 千人の惨殺（1638 年）、キリスト

教を棄教した大村藩主大村喜前による郡村のキ

リシタン 603 人の捕縛・406 人の処刑（1657

年）。更に明治に入っても浦上村のキリシタン

3394 人が流罪となり拷問により 662 人が命を

奪われていた（1867 年）ことを、今回長崎を訪

れて話を聞いて初めて知りました。 

日本二十六聖人記念館の学芸員の方の説明で

は、バテレン追放令（1587 年）を出した秀吉の

命を受けた石田三成によって畿内の宣教師・信

者 26 名が長崎の西坂で磔刑（1597 年）に処せ

られ、アジアで最初の殉教となったとのこと。

更に、幕府の禁教令（1614 年）により西坂で宣

教師 55 人が磔刑にされた元和の大殉教（1622

年）が起こり、幕府によるキリシタン弾圧は広

く欧州に知れ渡り、「ガリバー旅行記」にも「踏

み絵」が描かれているとのことでした。 

1873 年（明治 6 年）禁教令廃止により、流

罪から生き残り浦上村に帰村した人々は浦上天

主堂の建設を始めたが、資金難のため完成した

のは 1914 年（大正 3 年）。しかし、1945 年 8

月 9 日の原爆により倒壊。被爆像は涙に暮れて

いる様で、思わず手を合わせずにはいられませ

んでした。      

 

 

 

 

 

 

 

 

大村市歴史資料館では、長崎の成り立ちにつ

いて、学芸員の方から、日本初のキリシタン大

名大村純忠（2 万７千石）が長崎・茂木をイエ

ズス会に寄進（1580 年）し、寺社を壊し教会を

建ててポルトガルとの貿易港としたことから始

まったとの説明がありました。 

     

 

 

 

 

 

 

浦上天主堂の被爆像 

大村市歴史資料館：南蛮人来朝之図 
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長崎歴史文化博物館では、学芸員の方から、

幕府の禁教令以降、長崎では教会が破壊（例・

サント・ドミンゴ教会跡）され、代わって幕府

の手厚い保護により多くの寺社が建てられ、諏

訪神社では幕府の庇護の下「長崎くんち」が始

まり（1634 年）現在まで続いているとの説明が

ありました。「踏み絵」が正月の年中行事となり

幕府のキリシタン取締まりは厳重であったが、

長崎は唐船等による貿易で栄えて行ったとのこ

とでした。長崎歴史文化博物館には、輸出品と

して銅の延べ棒・波佐見焼の陶器・螺鈿細工等

が展示されており、長崎の社会は政治・宗教的

には厳しい監視社会であったが、経済的には貿

易を通して当時としては豊かな都市であったと

の印象を受けました。因みに、長崎奉行の年俸

は現在価値で 8000 万円とのこと。 

また、長崎には出島を通して西洋医学・科学

等がもたらされ、多くの若者が学びに訪れたと

のこと。特にシーボルトは鳴滝塾を設けて、多

くの日本人の弟子と西洋医学での手術を一緒に

実践し、文献教育ではなく実際に行うことを重

視していたことに感心しました。 

 

破壊と再生が繰り返されてきた長崎ですが、

長崎市役所 19 階の展望フロアからは、市街地

を取り囲む山々の頂上まで家々が連なり、眼下

は 大 小

様々なビ

ルが林立

し、路面

電車や車

が忙しな

く行きか

っていま

す。遠く

望めば大

河の様に

穏やかな

長崎湾に

女神大橋

が架かり、

昔日の辛い歴史の面影は微塵もなく、今日の繁

栄を謳歌し更に発展し続けている様でした。そ

して稲佐山からの夜景は、宝石を散りばめたご

とく眩しく輝いていました。 

 

今回長

崎の旅を

担当させ

て頂きま

したが、

世話人の

方々の多

くのご支援、参加頂いた方々のご尽力により、

炎天下の歩きや急な上り下り（諏訪神社・日本

二十六聖人記念館他）を克服し、全員無事に旅

を終えることができましたこと、皆様に感謝の

気持ちで一杯でございます。 

             

松山先生には、今回の「長崎－歴史と今を訪

ねて－」の旅をはじめ、2017 年「出雲国」の旅

（15 名）、2018 年「遠野物語」の旅（22 名）、

2019 年「米沢藩かてもの」の旅（11 名）、コロ

ナで奄美大島、佐渡島は中止となりましたが、

2023 年「北海道－アイヌを訪ねて－」の旅（18

名）と数々の研修の旅に連れて行って頂きまし

た。それぞれの旅で、参加した方々と交友を深

めながら、現地を訪れ、新しい発見に出合い、

一緒に学ぶことの楽しさと面白さを十分にお教

えいただき、学園生活での最高の思い出となり

ました。 

松山先生、本当に有難うございました。 

稲佐山展望台にて 

稲佐山展望台にて 山下信行さん作成のフォトブック 
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        松山先生と行く長崎の旅 －報告会より－     

 

10月 22日（火）、松山先生を囲んで長崎の報告会

を開催しましたので、その時出された旅の思い出等

につき紹介いたします。   

 

◆朝凪や綴る歴史や琴の湖   (大村湾の別名) 

きのこ雲あの日も今日も汗しとど(平和公園) 

川路さま魂繋ぐ出島バラ (西洋から持ち込ま

れた花・カーネーション･チューリップ･パンジー) 

思案橋扇子片手に千鳥足     (長崎の夜) 

（研究生 赤澤 佳寿子） 

◆ 登り来し色なき風や天主堂  （浦上天主堂） 

（研究生 足立 信子） 

◆ 稲佐山から見た長崎は綺麗でした。キラキラ 

光る海、青い空、出会った人たちは優しく親切 

でした。過去の様々な出来事を考えると涙が出 

てきました。         （研究生 今池 純江） 

◆ 長崎には転勤で 5 年間住んでいました。異

国情緒あふれる美しい街でした。その時に体験

した二つの出来事が思い出されました。 

 1981 年 2 月 26 日のローマ法王ヨハネ・パウ 

ロ 2 世の長崎訪問。その日は温暖な土地に大雪 

が降りました。とても厳かで神聖な雰囲気でし 

た。私は雪の坂道で転んで痛い思いをしました 

が。翌 1982 年 7 月 23 日には長崎大水害が発生 

しました。あっという間に１ｍ先も見えない大 

雨と雷。299 人もの人が犠牲になりました。有 

名なめがね橋も流されて街の風景も変わりまし 

た。今回は松山先生の授業で学んで訪れました 

ので長崎再発見の旅が出来ました。 

（研究生 田中 眞知子） 

◆旅の 3 日目、快眠を得て（申し合わせたよう 

に）早起きをした同室泊の 2 人は朝食前の小時

間を『唐人屋敷跡』の散策に充てました。幽閉

の身であった人達の、日々の営みや伝統行事ま

た祈りの場がレトロな雰囲気を醸しつつ今も息

づいています。前日の『出島』との違いを大き

く感じたのは…空堀こそ在りましたが水面のな

いことだったでしょうか…。１匹の野良猫が 

 

私達の前を横切って行きました。        

（研究生 渡邉 ひろ美） 

◆西坂の子供達 

長崎駅前から歩道橋を渡り、西坂の急斜面を 

登りきると広い高台に出ました。ここは『日本

二十六聖人』が磔にされた所。26人の等身大の

聖人像が祈りを捧げながら我々を迎えてくれま

した。その中に混じって３人の子供達がいまし

た。哀れでなりませんでした。 

旅の帰路、ふと、さだまさしの「精霊流し」 

のメロディーが聞こえてきました。    

（研究生 小笠原 昭博） 

◆ 鳴滝塾への道 

出島の前を流れる中島川を遡り、その支流沿 

いの小道を登った森の斜面に『シーボルト記念

館』がひっそりと建ち、その傍らに『鳴滝塾跡

地』がありました。この『鳴滝塾』では多くの

若者たちが、西洋医学、自然科学などいわゆる

蘭学を学び、蘭方医になる者、私塾を開く者な

どを輩出してその後の社会に大きな影響を与え

ています。私たちの歩いた同じ道を幕末の若者

達が新しい世界へと夢と希望を抱いて歩いてい

た景色を想い、感慨深いものがありました。         

（研究生 井上 聖明） 

◆ 潜伏キリシタンの歴史に興味のあった私は

以前にも熊本天草の崎津教会を訪れ、今年は長

崎五島の教会群を見学してきました。そして今

回の長崎研修旅行で『大村市歴史資料館』『長崎

歴史文化博物館』『日本二十六聖人記念館』を見

学し、学芸員の方々からの説明で長崎の潜伏キ

リシタンたちの苦難の歴史を知り、幾多の迫害

にも耐えさせた彼らの“信仰”とは一体どうい

うものなのかと改めて考えさせられました。 

また一方で戦国末期の一時期にイエズス会の

所領となっていた長崎では仏教などの他の宗教

が逆にキリスト教から排斥されていたという事

実なども知り、宗教の多面性についても考えさ

せられる機会になりました。 

         （国際文化学科２年 山下 信行） 
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尼ロック通過 

 

尼崎運河クルーズを楽しむ 
 

研究生 高山 純子 

 

尼崎市は、臨海部の工業化により全国有数の

工業都市として発展したが、工場の地下水のく

み上げが原因で地盤沈下が発生し、台風のたび

に大きな被害が発生していた。 

その対策として、運河の物流機能を維持しな

がら高潮や洪水などの浸水被害からまちを守る

ための閘門（こうもん）式防波堤・尼ロックが昭

和 30(1955)年に完成した。「パナマ運河式(両開

き式)」が採用されており、その大きさは日本最

大級である。 

閘門とは 2つの水門を交互に開閉することで 

海(水位が高い)と運河(水位が低い)の水位を調

整し、海水が運河に流れ込まないようにしなが

ら船が通れるようになっている水門のことであ

る。 

尼ロックは今年

公開の映画「あま

ろっく」で注目さ 

れ、運河クルーズ 

で尼ロックを船で 

通ることができる 

と知って体験してみることにした。 

武庫川の一角から乗船して尼ロックを目指し

た。数組のグループが乗っていたがそのうちの

一人は関東から来た人であった。映画を見て尼

ロックに興味を持ったのだろうか。 

沿岸の工場群や物流センターを見ながら尼ロ

ックの入り口に到着した。道路のように分離帯

を挟んで水

門が横 2列

に並び、右

側通行なの

だそうだ。

信号機に従

って通行し、

上部のコン

トロールセンターで制御しているとのことだ。 

水門が開いて尼ロックの中に入る。潮の干満

差の少ない日だとは聞いていたが、船長さんに

よるとそれでも海と運河の水位の差は 50 ㎝は

あるということであった。 

尼ロックを出て運河へ向かった。途中、桜並

木が見える場所もあり、お花見クルーズもいい

かもしれない。 

いくつかの橋の下を通過して「であい橋」へ。

「であい橋」は三叉路で、ここで運河が三方に

分れ三叉路の中央を示すモニュメントがある。 

その後、淀川方面へ足を延ばしてお城のよう

な舞洲のゴミ処理施設や建設中の大阪・関西万

博の会場などを見ることができた。遠くに明石

海峡大橋や淡路島、梅田のビル群も見える。 

そしてもう一度、行きとは反対側の尼ロック

を通って戻り、クルーズは終了したのである。 

運河クルーズには、魚釣りやバーベキューと

組み合わせたコースのほか、ナイトクルーズ(工

場夜景が見られる)もある。釣った魚でバーベキ

ューをして、余った

魚の食べられるとこ

ろはこども食堂へ、

それ以外の部分は最

終的には肥料になっ

て捨てるところはひ

とつもない。そうい

う取り組みをしているとの運航会社の方のお話

であった。 

当日は猛暑も治まってクルーズに適した天候

となり、ガイドさんの解説も軽妙で心地よかっ

たので、機会があればまた違う季節に行ってみ

たい。(運河クルーズは 4 月〜10 月) 

※ 参考文献：市報あまがさき 2024年 4月号 

 ２列に並ぶ尼ロック 

出口側へ向かう 

尼ロックへ入る大型船 

 

であい橋 
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        学園バス利用による 琵琶湖一周の旅 

 

研究生 川田 郁夫 

 

遊歩クラブでは、約 5 年ぶりに学園バス利用

による例会を開催いたしました。行き場所は、

琵琶湖一周です。実施日は 9 月 10 日(火)で、参

加者は 39 名でした。 

旅程は学園を出てから名神高速に入り米原か

ら北陸道に入り小谷城スマート I.C.を降りて、

長浜市高月町渡岸寺観音堂に安置された国宝十

一面観世音菩薩像の拝観、奥琵琶湖からマキノ

町メタセコイア並木を通過し、マキノピックラ

ンドで近江の郷土料理「びわ膳」の昼食、湖に

浮かぶ鳥居「白鬚神社」を車窓から参拝し、比

叡山の麓に鎮座する日吉大社に参拝し、京都東

IC から名神高速に入り学園に戻るコースです。 

最初に訪れた

滋賀県長浜市高

月町は「観音の

里」と呼ばれ、

多数の観音堂が

有りますが、今

回は国宝指定の

十一面観世音菩

薩像が安置され

た渡岸寺観音堂

を参拝いたしま

した。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

観音堂から琵琶湖の北端を経由して湖西に進

み、県道小荒路牧野沢線にはいりました。この

県道には延長約 2.4km にわたりメタセコイア

が約 500 本植えられ、マキノ高原へのアプロー

チ道として高原らしい景観を形成しています。

春の芽吹き・新緑、夏の深緑、秋の紅葉、冬の

裸樹・雪花と四季折々に美しい景観は、遠景と

なる野坂山地の山々とも調和し、訪れる人々を

魅了するところです。今回は夏の深緑が素晴ら

しかったです。 

 

メタセコイヤ並木道に沿って、農業公園マキ

ノピックランドがあります。そこで昼食をとり

ました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
渡岸寺観音堂山門にて 

 

遊歩クラブ 

なみ木食堂ツバメにて昼食 
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メタセコイヤ並木の散策ほかに、地元農家が

栽培した農産物を販売している農産物直売所や

市内特産のアドベリーを使った商品や高島ちぢ

みを販売しているお土産物売り場やジェラード

の販売もあり皆さん購入されておられました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

マキノピックランドから湖西を南に下り、JR

近江高島駅の南約 2kmに白鬚神社が有ります。

湖中に朱塗りの大鳥居があり、国道 161 号線を

はさんで社

殿が立って

おり、「白鬚

さん」「明神

さん」の名

で広く親し

まれ、また、

「近江の厳

島（いつく

しま）」とも呼ばれています。 

 白鬚神社から湖西道路に入りましたが、事故

渋滞のため、道の駅妹子の里での休憩は中止と

し日吉大社へ直行しました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

日吉大社は神代の昔より比叡山の麓に鎮座す

る全国に約 3800 社ある日吉・日枝・山王神社

の総本宮です。西本宮と東本宮を中心とする広

大な境内には、常に清らかな水音が響いており、

その大部分が国の史跡に指定されています。国

宝の本殿と数々の重要文化財の建物と美しい

木々の景色を見ながら清々しくお参りしました。 

日吉大社参拝後京都東 IC から名神高速に入

り尼崎に戻り、JR 尼崎駅および阪急塚口駅経

由で学園に戻り行程約 320km のバス旅行は無

事終了いたしました。 

今年は終わるところを知らずの猛暑が続きま

したが、この日も真っ青な夏空のもと元気に皆

さん出発されました。外は暑くてもバスの車内

は快適でした。訪れたところは私たち以外ほか

の観光客はまばらでゆったり散策することがで

きました。ほぼ予定通り実施できたと思ってお

ります。運転手の池田さんには安全運転・定時

運行に努めてもらい感謝申し上げます。 

今回、初めてのケースとして車内の退屈さを

少しでも和らげるべくビンゴゲームで楽しんで

もらいました。意外と盛り上がったのではない

かと思います。たいした景品ではありませんで

したが景品をゲットされた方おめでとうござい

ました。 

また、自己紹介を兼ねて皆さんから近況報告

および遊歩クラブで行ってみたいところ、要望

等を披露してもらいました。その結果はおおよ

そ下記の通りでした。 

・バス旅行の頻度増 

・一乗谷、恐竜博等の福井方面 

・伊勢神宮 

・石見銀山 

・淡路島 

・宿場町など古い建物・街並みのあるところ 

・自然・花が満喫できるところ 

・軽ハイキング 

改めてバス旅行に人気があることがわかりまし

た。学園バスは学生の利用が優先されるため希

望通りに利用できるか難しいところがあります

が、頻度を増やすことで検討したいと思います。 

学園バス前で記念撮影 

 

日吉大社西本宮入口山門 

 

白鬚神社鳥居 
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タイからマレーシアへの周遊旅行 

 

情報学科 1 年 十河 和夫 

 

2024 年 8 月、タイのバンコクからタイ南部

の町、ソンクラー・パッターニー・ナラーティ

ワートを経てタイ南端の寂れた港町タクバイへ。

タイ南部に位置

するこの町は外

務省からキッパ

リと「渡航は止

めてください」

と発令されてい

る地域にある。

しかし、どの町

も普通の田舎町

だった。港町タクバイから船で国境を越えマレ

ーシアのトゥンパト。ここから、乗り鉄ファン

に人気があるマレー鉄道東海岸線に乗車して

KL(クアラルンプール)まで行くという計画で

旅行してきた。 

 

マレー鉄道東海岸線に乗車する 

旅の目的である、ジャングル・トレイン（マ

レー鉄道東海岸線）に乗車。この東海岸線は海

岸線といいながらマレー半島の中央を突っ走っ

て西海岸に行く。コタバルに近いトゥンパトと

いう町が始発駅で西海岸のダマスで KL 西海岸

線と繋がる。KL 東海岸線の目玉はトゥンパト

からジョホールバルまでの夜行寝台列車だ。し

かし、昼間走行しているのは普通列車が途中の

駅を経由しての４本しかない。乗り鉄は夜行列

車に乗るが僕は普通列車で旅を続けた。 

理由は夜間にジャングルを走行したら、風景

が見えないからだ。今回の旅はジャングルを満

喫するためでもある。そこで、普通列車の終着

駅である谿間（けいかん）の村ダボンで一泊。次

の日マレー半島の真ん中にある町グアムサンで

一泊。K L に近い街クアラリピスで一泊。クア

ラリピスから KL はバスでという計画を立てた。 

谿間の村ダボン 

ダボンの町には 13：35 に時間通りに到着し

た。駅の造りは開放的なホームがあるだけだ。

コタバルからダボンまで 140km,3 時間の列車

運賃が３RM(約 120 円）。列車は快適で文句な

し。それ

で 120

円！これ

ではマレ

ーシア鉄

道は赤字

だろう。

それでも

運行しているのは社会制度を維持する為かも知

れない。 

ダボンは思った以上に田舎町だった。不安は

一気に膨らむ。本当にホテルはあるのだろう

か？駅前の店の人にホテルと聞いたが首を傾げ

るだけだ。不安はアドバルーンのように膨らん

だ。グーグルマップで見たホテルの名前を告げ

ると、あの道を曲がって右に行ったらあるよと

教えてくれた。 

ホテル前に着いたら工事中だ。不安のアドバ

ルーンは爆発寸前だ。躊躇したが、ドアを叩き

マスターに一夜の宿を申し込んだ。マスターは、

工事中で宿泊は無理だと突っぱねた。が、そこ

をなんとかと懇願した。実際、この宿を断られ

たら、コタバルへ戻るか深夜の夜行列車に乗る

しかない。夜行列車は 23:30 この駅を出発する。

それまで、駅で待つことなど不可能だ。ぼくは

沢木耕太郎の事を思い浮かべた。彼はこうした

ことを何回も経験したのだろう。本には書かれ

ていないが、知らない土地を旅するとは、何が

あるかも知れない。危険と隣り合わせなのだ。

でも、それを乗り越えてきた･･･。僕が黙ってい

るのを見て、可哀想に思ったのか不憫に思った
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のかマスターは一晩なら、それも使っていない

部屋で汚いがそれでもよかったらと受け入れて

くれた。 

村の朝は早い。6 時に谿間に大音量のコーラ

ンが山々に木霊して響きわたった。村の人はこ

れで目覚めるのだろう。コーランで目覚めた僕

は薄闇の外に出て、ジャランジャラン（散歩）

する。近くのモスクは煌々と灯が燈り信者が、

祈りの部屋で礼拝していた。霧から現れた男に

頭を垂れると、笑顔で答えてくれた。 

歩くうちに山から降りてきた雲は深い霧とな

って村を覆い、たちまちのうちに村の姿を霧が

とざした。 

 

ジャングルの谷間の町にコーランが 

   響きわたりて静かな夜あけ 

 

グアムサンでホテルが見つからない 

いろいろと世話になったダボンを後にグアム

サンを目指す。グアムサンは東海岸線の中間点

にある町だ。ダボンより人口は多くホテルも何

件もある。一枚岩のような切断されたような切

り立った山があって風光明媚な観光地でもある。 

 昨日と同

じジャングル

を走る列車に

乗車。観光案

内を読むとゴ

ムの木が多い

と書いてある。

アメリカで自

動車産業が発展するとゴムの需要が増えて、こ

の地にゴム農園が開拓されたのだ。 

ダボン発 10:36 列車は 12:29 に無事到着した。

観光案内にあるように、駅の目の前に一枚岩の

小山が聳えていた。ゆっくり観光したいところ

をグッと堪えて、ホテル探しに向かう。駅は町

の一番外れにあるようで、町に向かって緩やか

な坂道を駆け上がる。Google マップで調べたホ

テルがすぐ見えた。２軒ある。近い方のホテル

で宿泊を申し込むと、「満員です」とあっさり拒

否された。まあこんなこともあると、すぐ隣の

ホテルに行き同じ事を言うとここでも同じよう

な回答が返ってきた。これはただごとではない。

で、ホテルの人に他にホテルはありますかと懇

願するように尋ねた。受付の人は曖昧な表情で

近くのホテルを紹介してくれた。重い荷物を引

き摺りながら次のホテルに向かう。明らかに三

流ホテルだったがここでも満員だと宿泊を拒否

される。誰でも分かるがこれは異常な事態なの

だ。この町には空き部屋が無いのだ。何かは分

からないが全てのホテルは満室なのだろう。僕

はトボトボとバッグを引き摺り駅へと引き返し

た。駅はすでに人は引き払われて無人だった。

「和夫どうする」と言う言葉が頭の上でグルグ

ル回った。絶望的な気分で駅のベンチに座り、

沢木耕太郎だったらどうするだろうか･･･、頭を

抱えて考え込んだ。 

「ホテルが無い」絶望的な状況である。しか

し今までもトラブルがあれば誰かが助けてくれ

た。そう、旅人には旅の神様が見つめている。

この時も見るにみかねたのか不審者と思ったの

か駅員が声かけてくれた。言葉は通じないがホ

テルという単語だけで困っていることを理解し

てくれた。彼女（駅員）は親切に自分の車で知

り合いのホテルまで乗せてくれた。でも、そこ

のホテルでさえ満員だった。街のホテルが全て

塞がっている事の確認をした結果になっただけ

だった。また「どうする和夫」という言葉が呪

文のように回る。そして突如閃いた。列車がダ

メならバスがあるのではと。彼女にバス停はあ

るかと聞くと、郊外にバス停があると答えが返

ってきた。地獄で仏にあった気分だった。彼女

にバス停まで送ってもらいあとは運にまかせた。 

バス停でも、KL までのチケットが無いと言

われたが、悲壮な形相だったのか哀れと思われ

たのか、なんとかチケットを発行してもらった。

計画は大幅に変更することになるが、とにかく

一歩でも前に進まなければという思いで旅を続

けた。その後も、いろいろなトラブルに遭遇し

たが、周りの人に助けられて無事日本に帰国す

ることができた。 
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（出典：大野市ホームページ） 

天の川銀河に思いを馳せて 
国際文化学科２年 飯田 光治 

  

私が生まれ育った福井県大野市は周りを山々

に囲まれた盆地で、大野盆地と周辺の山地を総

称して奥越（越前の奥という意味）と呼ばれて

います。市の北東部に広がる六呂師高原は日本

有数の星空スポットとして知られ、夏が過ぎて

涼しくなる秋は天体愛好家や星空デートで訪れ

るカップルでにぎわいます。美しい星空を楽し

むには、晴れていること、空気が澄んでいるこ

と、高い建造物がなく空が開けていること、な

どの条件が必要とされています。奥越の冬はど

んよりと曇った日が多いため、冬を除いた冷え

込んだ夜に星空をきれいに観ることができます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

中学 3 年生のある日、夕食を食べた後に友人

と六呂師高原まで自転車を転がせ、高原の頂で

1 時間ほど満天の空を眺めました。空いっぱい

に星が輝きを放ち、まさに降ってくるようでし

た。キットを組み立てたトランジスタラジオを

聴いていたところ、NHK の AM 放送からフォ

ークグループ赤い鳥の「翼をください」が流れ、

ボーカルの山本潤子さんの澄んだ歌声と星座が

輝く空がマッチして幻想的な気分になったのが

今でも記憶に残っています。 

あれから数十年後の今年、知人から北海道の

知床半島で天の川銀河がきれいに観えたと聞か

され、ちょうど沖縄への旅行を考えていたので、

白い砂浜と手に届きそうな星が輝く空で有名な

波照間（はてるま）島を訪れることにしました。 

波照間島への移動は、石垣島から高速船に乗り

波照間港まで1時間～1時間20分で行くことが

できます。石垣島離島ターミナルのフェリー乗

り場の具志堅用高さんのモニュメントは旅人を

やさしく迎えてくれているようでした。 

波照間島は八重山諸島に位置する人口約 500 

人の島で、有人島としては日本最南端にあたり、 

果てのウルマ（珊瑚礁）の島が名前の由来にな 

ったと言われています。 

宿に荷物を預け、早速レンタサイクルで島内

観光を楽しみまし

た。日本最南端の

碑までたどり着き、

ハテルマブルーと

呼ばれる青い海と

白い砂浜に見とれ

ました。 

  夜は今回の旅の目的の星空観測に出かけま

した。星空観測ツアーを運営している会社へ予

約しておけば、宿までの送迎などすべておまか

せなので便利です。 

当日は曇り空でし

たが天の川銀河が

はっきりと観えま

した。 
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地球が属している太陽系は、天の川銀河の大 

集団の中にあります。天の川銀河は上から見る 

と渦を巻いていて、１千億個もの恒星が集まっ 

ているといわれています。そして、地球から見 

ると夜空に浮かぶ白い川のように見えるので、 

天の川銀河と呼びます。 

総合研究大学院大学のホームページにもあり

ますが、近年の観測の結果、太陽系から天の川

銀河の中心のブラックホールまでの距離は約 2

万 6 千光年、天の川銀河の端から端までは約 10

万光年とされています。これらはただの数字で、

実際にどれほどの距離なのか実感がわきません。 

 

（出典：総合研究大学院大学ホームページ） 

そこで地球から天の川銀河の中心までの宇宙

空間を移動するのにどれくらいの時間がかかる

のかを計算することにしました。 

まずは光の速さを実感します。光の速度は秒速

30 万 km、地球 1 周は 4 万 km ですので 

30 万 km÷4 万 km = 7.5 

光は 1秒間に地球 7周半分の距離を移動します。

細かいことですが、光はまっすぐ進み曲がりま

せんので「光は 1 秒間に地球を 7 周半する」と

の表現は正確ではありません。 

 
（出典：Menon Network ホームページ） 

光が 1 年に進む距離は、 

30 万 km×60 秒×60 分×24 時間×365 日= 

9 兆 4608 億 km 

1 光年=9 兆 4608 億 km 

時速 300km の新幹線が 1 年間に進む距離は、 

300km×24 時間×365 日=2,628,000km（地球

66 周） 

1 光年を時速 300km の新幹線で移動する時間

は、9 兆 4608 億 km÷2,628,000km=360 万年 

巡行速度マッハ 0.85（918km/h）のジェット旅

客機ボーイング 787 が 1 年間に進む距離は、 

918km×24 時間×365 日=8,041,680km（地球

201 周） 

1 光年をジェット旅客機 B787 で移動する時間

は、9 兆 4608 億 km÷8,041,680km=118 万年 

ちなみに、日本プラネタリウム協会の会員さん

が 1 光年を時速 300km の新幹線で移動する場

合の所要時間を計算してブログに掲載されてい

ますが同じ結果（値）になっていました。 

新幹線やジェット旅客機で天の川銀河を移動

する時間は、文字通り天文学的な数字になりま

した。天の川銀河を観ることはできますが、た

どり着くのはほぼ不可能との結論に至りました。 
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電車乗り過ごさせた本 

『ようこそ、ヒュナム洞書店へ』 
                         

研究生 田中 祐二 

 

 数か月前の事です。阪急大阪梅田駅で神戸本

線神戸三宮駅行普通電車に乗りました。 

平日の昼間で乗客も少なくゆったりと席に座

ることができましたので、読みかけの本を栞を

挟んでいたページから読み始めたのですが、乗

車中に読書に夢中になり、ふと顔を上げると窓

の外の風景がいつもと違うので、“あっ”と思っ

たときはもう遅く、降車駅を乗り過ごしている

のに気が付きました。 

飲み会の帰りに酔っ払って眠ってしまい乗り

過ごしたときは、悔恨の念に駆られ、自己嫌悪

に陥るのですが、その時は損をしたという感情

が全くなく、こんなに熱中して本を読んだのは

久し振りなので、とても充実感を感じ何か嬉し

い思いで一杯になりました。 

 

 電車を乗り過ごさせた本

は『ようこそ、ヒュナム洞

書店へ』（著者：ファン・ボ

ルム）という韓国小説です。

ソウルのヒュナム洞という

平凡な住宅街に新米女性店

主がオープンした小さな書

店を舞台に、そこに集うそ

れぞれの悩みを抱えた年齢

も性別もバラバラの人達の

関わり合いが心温まる筆致

で描かれています。韓国で

累計 25 万部（2023 年 9 月

現在）を突破したベストセ

ラー小説で、日本でも 2024

年度本屋大賞翻訳小説部門 

第 1 位に選ばれています。 

 

この小説の登場人物は、挫折を経験した人や、

これからの人生に疑問を持っている人ばかりで

す。離婚をした人、夫婦関係に悩んでいる人、

就職活動に失敗した人、これからの人生に悩ん

でいる人・・・、親子関係、結婚、仕事など普

遍的なテーマが繰り広げられるところが読みど

ころとなっています。特に仕事に関する箇所は

印象に残りました。「いい学歴をつけ、いい会社

に入り、一生懸命働く」社会に対して疑問を投

げています。それは韓国の競争社会が日本以上

に過酷で、並大抵の人間は走り続けることがで

きず、そこから脱落した人々にとっての居場所

が少ないからです。 

 

この本の素晴らしいところは、様々な悩みを

持つ人たちがヒュナム洞書店を舞台に本を読み、

その言葉に癒され、本を通して

人と交わり、慰めを得て、そし

て感動した本に出会い、どのよ

うにして立ち直っていくかがと

ても深く優しく描かれていると

ころです。最近、本を読む時間

が増え、良書との出会いを渇望

している私としては、とても嬉

しい内容です。そして韓国小説

を読んでいると若い人たちの問

題意識がほとんど日本と変わら

ないことに驚くことがあります。

生きづらさの質が同じなので、

なるほど出生率が両国とも低い

のが納得できます。 

またこの小説は読書・映像好きにはたまらな

い本です。書店が舞台とあって、物語にはいろ

出版：集英社 
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いろな実在の本、映画やドラマが登場します。   

作中で実在する本の一文や映画のワンシーン

が紹介され、登場人物が何故その部分に心を動

かされたかを語るのですが、読みながら私も彼

らと同じように読書をし、映画を鑑賞し、心を

動かされたような感覚になってしまいました。 

作中で映画の講座があり、そこで紹介されて

いるのが日本の是枝裕和監督の「海よりもまだ

深く」（2016 年）でした。劇場公開時に鑑賞し

たのですが、ダメな

中年男とその元妻と

息子という不器用な

家族を描いたドラマ

で、阿部寛が“なり

たい大人になれない”

ダメ男演技を上手く

演じていました。そ

して家族の在り方を

考えさせられ、鑑賞

後はじんわりと温か

い気持ちになれる映画でした。 

 

 この小説が時間を忘れるぐらい私を惹きつけ

たのは、全体的に“幸せとは何か”を追求して

いるからだと思いました。“人生”を馬が出走す

る競馬場に例えれば、私の場合はもう第４コー

ナーを回り、いかにゴールラインを迎えるかと

いう時期が迫っています。これまでの走り振り

は後悔だらけですが、最後の直線コースは悔い

のない納得のいく走り方をしたいと思っていま

す。 

この小説の中で、就活に躓いた登場人物が話

した言葉が心に残りました。 

「いい人が周りにたくさんいる人生が成功した

人生なんだって。社会的には成功できなかった

としても、一日一日、充実した毎日を送ること

ができるんだ、その人たちのおかげで」（320

頁、集英社） 

園田シニア専修コースに入学したおかげで、

“幸せ”なゴールが切れそうです。 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（FOD サイトより） 

2024.6.19 鹿川渓谷 

↑2024.9.16 伊根の舟屋  

2024.7.20 ジェルブロワ→ 

＜わたしの練習作品＞  

水 彩 画 
国際文化学科３年 山根 邦男 
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ミニミニフィールドワーク 

奇跡の史跡公園 田能遺跡 
 

研究生 阪田 正樹 

◀ 写真１ 

田能遺跡の 

竪穴式住居 

 

昭和 40 年（1965 年）園田の北にある田能の

配水場建設工事中に大量の土器が発見されまし

た。工事が進むなか、弥生時代の遺物が大量に

出土したことからこの地域が大規模な遺跡・集

落であることがわかりました。 

私も近くの中学に通い、発掘にあたった村川

先生のもと発掘調査に参加させて頂きました。 

夏休みも発掘調査をして、管玉を発見したと

きには心躍り、考古学者になろうと思った時も

ありました。 

 

１．田能（たの）遺跡の位置、歴史等 

 

田能遺跡は尼崎市の北東端（田能町６丁目）

で猪名川の左岸に立地します。 

猪名川地域には田能遺跡を筆頭に上流域には

加茂遺跡（川西市）上ノ島遺跡などがあります。 

約 2700 年前の弥生時代の中期～後期、古墳

時代の一部に位置します。 

当時の海岸線は今の阪急神戸線と JR 神戸線

にあったと推定されます。田能遺跡は住居、墓

地、土器作成、稲作農耕地区があり、他地域と

交流した結果各地からさまざまなものが運ばれ

ていました。 

２．田能遺跡の保存運動 

1960 年当時は高度成長期で工業用水の排水

場建設が最優先であったことから、遺跡は破壊

される運命にありました。工事が進むなか、弥

生時代の遺物が大量に出土したことから大規模

集落の跡地であることが判り、新聞等で報道さ

れました。 

発掘調査は 1960年～61年まで続けられまし

た。また当時では珍しく地域住民、商工会議所、

全国の考古学者等から遺跡の保存運動が起きま

した。 

 

 

 

 

 

 

 

署名活動で保存をうったえる 

「田能遺跡を守る会」 

保存運動の結果、建設工事の変更と遺跡の一

部保存が決まりました。 

そして1969年、国の史跡に指定されました。 

1970 年田能資料館が開館しました。 

田能資料館内には出土遺物を収蔵・展示する

ため展示棟を建て屋外には竪穴住居（写真１）

や高床倉庫（写真５）などを復元し、史跡公園

として整備しました。 

 

 

 

 

 

 

写真２ 

田能資料館入口 
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３．資料館の展示物 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４．田能遺跡の重要性 

尼崎市の土中の文化遺産は近畿地方に広げても屈指の価値

を持つ弥生時代の集落跡です。田能の地に根をおろした稲作

農耕文化のその価値は不動です。 

皆様も一度は見学・体験等を行って古代（弥生時代）のロ

マンに浸ってみませんか。今一度戦後の人たちの保存運動が

田能遺跡を守ってくれたことに感謝します。 

（参考）  

登呂遺跡    弥生時代後期から古墳時代まで  

三内丸山遺跡  縄文時代前期～中期 

吉野ケ里遺跡  弥生時代 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 春の訪れ 

写真５ 高床倉庫 

 

写真３ 大量に出土した土器類 写真４ 木棺墓 

弥生時代前

期から後期ま

での長期にわ

たり埋葬され

た多くの墓が

あります。 

 

冬の準備 

夏の夕暮れ 

＜わたしの作品＞ 

 スケッチブックから 
研究生 松原 光治 
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訪れたシク教寺

院 グル・ナーナ

ク・ダルバールで

礼拝を見学体験 

よもやま話の会 

ひと・こと・もの にであう 

研究生  三木 静子   

研究生 河田 かつのぶ     

 

30回                    7月31日 

▶香川豊彦の生涯と業績－記念館見学 

 賀川記念館（神戸市）には、賀川豊彦の生涯

と業績を映像などで展示しています。賀川は、

1909 年から福祉・医療・平和・人権・共生な

ど、暮らしの根幹を築くことに生涯を捧げた活

動家です。博愛精神を実践し「貧民街の聖者」

として世界的に知られ、ノーベル文学賞や平和

賞の候補になった賀川の業績と生き方に触れま

した。 

▶「わたしの神戸学」のお話     

木村英助さん 

 木村英助さんは、これまでも神戸八社めぐり

で皆さんを案内したり、神戸についての発信を

したりしてきています。木村さんが神戸に関わ

る歴史や寺社などを深く学んでみようと思った

きっかっけや田辺眞人先生など研究者との出会

い、案内してきたコースを「わたしの神戸学」

と題してお話をしていただきました。 

 

31回                   10月20日 

▶神戸にある宗教施設巡り 

案内：木村英助さん  

 神戸は明治の開港以来、外国人を受け入れ、

国際都市として発展してきました。その結果、

現在にいたるまで多くの宗教施設が旧居留地の

周辺に点在しています。 

神戸ハリストス正教会（ロシア正教）や神戸

ムスリムモスク（イスラム教）、カトリック神戸

中央教会、オヘル・シェロモ・シナゴーグなど、

7 つの施設を木村さんの案内で訪れました。シ

ク教のグル・ナーク・ダンバールでは、礼拝に

参加し宗教音楽を聞き、インド料理をいただき

ました。異文化に触れることで、「ちがい」と「お

なじ」の発見がありました。 

 

 

 

 

 

 

32回                   11月20日 

▶松山先生と行く長崎研修旅行の報告 

報告：小笠原昭博さん 

 「日本の風土と文化（前期）」担当の松山利夫

先生の講座で展開された長崎奉行・川路聖謨の

「長崎日記」などをもとに、幕末の開国交渉に

ついての学びを研修旅行につないだ報告でした。

川路とロシア全権大使・プチャーチンによる交

渉の場所となった長崎、そして現在の長崎につ

いて多くの写真を見ながら小笠原さんから報告

していただきました。（9～11 ページ等に詳述） 

▶舞台発表－「朗読劇」と演奏 

朗読俱楽部６名による『源氏物語』のパロデ

ィーの朗読劇で、ユーモアたっぷりの「春のめ

ざめは紫の巻」から始まりました。 

続いてシニア専修コースの皆さんによるギタ

ーやウクレレ、ハーモニカなど楽器演奏や歌唱

の発表。最後に「青春時代」の替え歌、「年金時

代」を皆で歌い、共に音楽を楽しみました。 

専修コースの皆さんの中には、ギター、サッ

クスなどの楽器の練習を重ねている方がおられ

ます。また、朗読俱楽部で練習を重ね、けやき

祭などで発表

をしている方

もおられます。

そうした方々

の舞台発表の

鑑賞となりま

した。 
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心と体が揺れた 

学園祭に参加して 

 

情報学科 1 年 十河 和夫 

 

１．けやき朗読倶楽部 

 涙腺が緩んでいる。芥川龍之介「蜜柑」の朗

読がトンネルを抜けた場面の時だった。朗読者

が読む場面が目を瞑ったにもかかわらず鮮やか

に見えてきたからだ。作品は二等車に乗った主

人公の席に、三等席の切符を握った十三四の小

娘が同席した場面から始まった。主人公の私は

この小娘の下品な顔だちを好まなかつた。迷惑

だと嫌悪もしていた。列車が隧道トンネルを辷

りぬけて、枯草の山と山との間に挾まれ、或貧

しい町はづれの踏切り

に通りかかつた場面ま

で進んだ時だった。そ

れまでぼんやり聞いて

いたのに、小娘が蜜柑

を投げるシーンが胸に

直接飛び込んできた。 

 「やつと隧道を出たと思ふ――その時その蕭

索（せうさく）とした踏切りの柵の向うに、私は

頬の赤い三人の男の子が、目白押しに並んで立

つてゐるのを見た。（略）窓から半身を乗り出し

てゐた例の娘が、あの霜焼けの手をつとのばし

て、勢よく左右に振つたと思ふと、忽ち心を躍

らすばかり暖な日の色に染まつてゐる蜜柑が凡

そ五つ六つ、汽車を見送つた子供たちの上へば

らばらと空から降つて来た。私は思はず息を呑

んだ。さうして刹那に一切を了解した。」 

 奉公をせざるをえない姉。もう会えないかも

しれない姉のため見送りに来た弟たち。その弟

たちの労に報いるために蜜柑を投げる姉。安寿

と厨子王ではないが姉弟の愛。そう思うと涙が

頬に伝わり、目を瞑っても目の前に日本の原風

景が展開してくるのが止まらなかった。 

 本を読む感覚とは違う。本なら読みたく無い

時はページを閉じることも出来る。しかし、朗

読はあたかもその場に自分が同席しているよう

な感覚にさせる。 

 「私はこの時始めて、云ひようのない疲労と

倦怠とを、さうして又不可解な、下等な、退屈

な人生を僅に忘れる事が出来たのである」で終

わった。 

 僕の涙を止めることは出来なかったが、退屈

な人生に朗読の良さを教えてくれたのは確実だ。 

 

２.けやき軽音楽クラブ 

 人は亡くなる直前まで聴覚はしっかり残って

いるといわれている。それだけ音は人間にとっ

て大事な感覚なのだ。だから、曲が始まったと

同時に自然と体が揺れて、足で調子を取る動作

をしている自分を発見して驚いた。 

 学生軽音楽部の「卒業写真」の歌が流れると

懐かしさがドッと胸に押し寄せてきた。コラボ

で参加された学生が歌っているのだが、年齢な

ど関係なく会場の皆が一体化しているようだっ

た。言葉が通じなくても、音楽は世界で通用す

る。そうなんだと思う。でも、歌詞を知れば歌

はもっと自分の胸にグッと入り込んでくる。学

生は歌う「あの頃の生き方をあなたは忘れない

で あなたは私の 青春そのもの」。そうなんだ

よ、老人の私がキッパリというけど、今この瞬

間の学生生活が青春そのものなんだと。 

 クラブの皆さんが選んだ歌のそれぞれが、し

っかりときっちりと胸に伝わってきて、歌が歌

われていた時代に瞬時に戻ることが出来た。「バ

ック・トゥ・ザ・フューチャー」のような落雷

がなくともリズムと歌詞で過去に戻れることが

出来る。これは重要な発見だった。 

 最後は会場の人と共に中島みゆきの「時代」

を歌う。そんな時代もあったねの文句がグッと

胸に刺さる。だが、これで終わるのでは心が許

してくれない。アンコールの声が起こり「上を

向いて歩こう」を会場の皆と共に歌って終わる。 

 けやき軽音ライブに参加して思った。歌は人

生を元気づけ、青春に戻らせてくれ、今を生き

ているという実感をもたらしてくれた。 



 

けやき便り 第 31号 令和 6年(2024年) 12月 9日        25 

 

長崎というところ 

明るさと悲しさと 

 

研究生 井上 聖明 

 

この夏の記録的な猛暑の 9 月 11 日～13 日に

「日本の風土と文化」受講生で長崎へフィール

ドワークに行ってきました。 

当初の目的は幕末の頃江戸幕府に開国をせま

る「ロシア」との交渉役として長崎に赴任し、

粘り強く対応した「川路聖謨」の足跡と、出島

を中心とした史跡を訪ねることでしたが、大村

や長崎で多くの歴史的な資料館や教会などを見

学したことで、改めて「長崎」というところを

学ぶこととなりました。 

長崎は遣唐使の時代から外国とのつながりが

あり、江戸時代には交易品と共に文化、宗教な

どの出入りする数少ない場所となったことで、

他とは異なる歴史を刻むことになります。 

その中でも「キリスト教徒迫害」のこと、近

代における「原爆」のことは悲しい歴史ではあ

るが避けて通れない事柄かと思います。 

まず原爆については

平和公園に平和のモニ

ュメント「生命の木」

があり、松山先生から、

イギリスの核実験で被

爆したオーストラリア

先住民族からの寄贈物

で、この木からは食物

や赤ちゃんを入れる器

（ピティ）が造られることから、お互いに平和

と調和を分かち合うことを象徴し「被爆者は世

界中にいる」こ

とを伝えるもの

であると、説明

がありました。

そのあと原爆資

料館で、一瞬に

74,000 人の命を奪った原子爆弾模型や被爆地

に横たわる焼けた遺体など悲惨な写真、被爆者

や家族の日記、手紙などを目にしたとき、あま

りに辛くて泣きました。 

次に、西坂の丘と呼ばれるところにある「日

本二十六聖人記念館」は、秀吉による「伴天連

追放令」や家康の「禁教令」に伴い、それぞれ

26 人と 55 人の信徒が処刑された場所です。 

少し火を遠ざけ長い時間苦しませて処刑する

情景が描かれた絵や他の展示物から当時の情景

が想われ、その後も永く迫害を受けながら耐え

続けた信徒の姿にまた泣いてしまいました。 

 しかし、現

在の長崎は街

も人も明るく、

路面電車の走

る市街のたた

ずまいも穏や

かでおおらか

な雰囲気が感じられます。 

年配のタクシー運転手さんも明るい方でしたが、

もしかすると親や先祖の方も原爆の被害、宗教

迫害を受けられたかも知れないと考えると複雑

な気持ちになります。 

悲しい過去の歴史を伏せたかのような長崎の

明るい雰囲気は、幼い時に辛い経験をされたこ

とを嘆くでもなく、ことさら明るく振舞われて

いる私の知人の表情によく似ています。 

 

おわりに 

原爆資料館と二十六聖人記念館で泣きながら

つぶやきました。Why ? なぜ人は人を殺す。 

知性と理性を持った生きもののはずなのに争い

は絶えず・・・悲しい。 
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唐人屋敷跡を訪ねて 

研究生 島嵜 靜代  

 

長崎研修旅行３日目の朝食後、同室の方を誘

い、ホテルから近いという唐人屋敷跡を散策す

ることにする。次の行程に出発するまで１時間

あまりある。地図もなしのあてずっぽうの歩き

だ。 

ホテルマリンワールドを出て左側に目星をつ

けて行くと、赤いレンガ塀の唐風建物が目に入

ってきた。「天后堂」と小さな標識が貼られてい

る。現在午前７時

過ぎである。案内

板 に は tenkou 

shirlne と記され

ているので神様を

お祭りしていると

思われる。その横

の石段を少し上る

と、又赤い柵に囲

われ、青い芝生の

奥に赤い壁の小さ

な建物が見えた。

「観音堂」と朽ちた暖簾が掛っている。野良猫

が２匹座っている。 

右側を上に上ると「唐人屋敷の空堀遺構」の

案内板。コンクリートの壁の前を横に進み、下

って振り返って見ると、石段の奥に赤壁の唐様

の建物が見えた。

「福建會館」と額

が掛っている。い

ずれも内部を閲覧

させているように

は見えない。古を

偲ぶよすがの観で

ある。これで初期

の目的は果たせた。

ここからはホテル

に帰るばかりであ

る。 

広い道路に出て緩やかに傾斜した道を下って

行くと、道路を跨いで唐様の瓦屋根の門が見え

た。軒下に向き合った龍の看板が、振り返って

見ると、こちら側には唐人屋敷跡と、右の柱に

「天継地義無今古」左柱に「智山仁水有青性情」

の文字が刻まれている。唐人屋敷象徴門(誘導

門)である。これは後で知ったことだ。この辺り

は廣馬場町というらしい。建物の壁に「平安即

是家門福」「孝有可為子弟風」と禅語の刻印が見

えて、ふっと異国情緒を醸された。そぞろ歩き

の醍醐味である。程なくしてホテルの標識が見

えて安心した。 

後で検索すると、唐人屋敷は火災で消失し、

その後再建と改修がされたようだ。唐人は市中

に雑居していたが、彼等の持ち物にキリスト教

に関する禁制書が発見されたので、江戸時代の

鎖国政策で、唐人も一か所に隔離すべきと 1689

年に唐人居住地区として唐人屋敷が作られた。

密貿易の防

止も兼ねて

いたようで

ある。9,400

坪の広さで

2,000 人収

容され、中

国人の外出

は唐寺参拝

に限られたが、居住地区内では物の売り買いも

盛んになされていたとある。取り締まりも出島

に比べて寛大であったが、唐人番という 13 人

の見張り人がいたそうだ。不自由な生活を強い

られた唐人であるが、今に様々な文化が伝わっ

ている。長崎に伝わった唐風料理は、卓袱料理

となり、寺院に伝わって普茶料理となった。   

唐船の船員が伝えた船競争のペーロン、長崎

くんちの竜(ジャ)踊りなど有るようだ。それに

もまして、長崎と中国とのつながりは、何百年

にも亘る血のつながりである。「人類は皆兄弟」、

争うことを止めて、仲良く協力していかなけれ

ばいけないと切に思うのである。 
福建會館 

唐人屋敷象徴門 

天后堂 
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85歳までの風景―続編 

86歳の風景 
  シニア理事長奮闘記 

 

研究生 中村 米三郎 

 

― 前号からの続き― 

12．マンション管理組合理事長に就任 

 84 歳から 85 歳の前半は、大病にかかり 1 年

間休学をしましたが、2023 年 9 月 85 歳を通過

して、10 月からシニア専修コースを再開し、通

常の生活に復帰しました。 

 2024 年 5 月から今まで考えていなかった、

大きな波に遭遇します。 

 2008（平成 20 年）年 10 月、川西市から芦屋

市の今の住居に転宅しました。その住居は、昭

和45年7月に建築された29階建ての184室が

ある高層マンションで、多分高層マンションの

はしりと思われます。 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

移転してきた翌年の 2009 年 5 月のマンショ

ンの総会で 11 名いる理事に任命されました。

それから15年目の2024年5月に２回目の理事

になり、今度は理事長になってしまいました。 

理事長の職務は、マンションの代表者であり

職務はマンションの業務が多岐にわたります。

その業務は、例えば 

・理事会（マンションの運営、問題の解決等マ

ンションの中核にあたります。月１回） 

・環境委員会（住民の方を２カ月間順番に委員

として、住民が生活していく上でのいろいろ

な課題を話しあいます。月１回） 

・長期修繕委員会（マンションの建物の管理を

行い、必要があれば

修繕を考えます。大

体、15 年の間隔で

大規模な修繕を行

います。月 1 回） 

・ 建築関係、電気関係、

植木関係、清掃関係

等マンションの全

般に関わる責任者になります。 

・ 建築関係、電気関係等いろいろな会議に出て、

必要な工事があれば発注します。（内容はあ

まり分かりませんが） 

・広い土地がついていますので、そこに植えて

ある植木の管理を行います。 

・マンション生活に関して困っておられる住民

の相談者になります。 

・行政、地域自治会との窓口になります。 

・このような理事長案件もありました。エレベ

ーターが故障しているので、修理方法を相談

したい、と業者から連絡があります。植木関

係の業者から、いつ木の剪定に行けばよいで

すか、と急に電話が入ります。 

・今年は 45 年間続いたマンションの管理業者

が変り、新管理業者への引継ぎ業務で多くの

時間を必要としました。 

 

ということで、シニア理事長は一週間休みな

く奮闘しています。任期はあと半年です。 

桜の頃 

右手前が 

マンション 

筆者の部屋 

10階から見た 

六甲山 

マンション

の外観 

大規模修繕中の 

マンション 
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「けやき祭」で軽

音楽クラブの仲

良し３人組で熱

唱する三谷さん

(右端) 

(2024.10．27 

編集クラブ撮影) 

シニアの 夢 物 語 
            

研究生 三谷 美沙子 

 

 

 ある日何気なくパソコンを見ている時、画面

に目が釘付けになりました。 

アメリカのカリフォルニア州スタンフォード

大学内での高齢者コミュニティ「大学で暮らし

大学で学ぶ高齢者達」― 新しい生涯教育の形。 

現在アメリカでは 85 大学で高齢者施設と提

携しているとの事です。キャンパス内で学びな

がら老後を満喫している Baby ブーマー世代、 

高齢者と大学の双方にとって有意義なプロジェ

クト（エコノミスト取材）。 

実例として、「ミラベラ」アリゾナ州立大学キ

ャンパス内には 20 階建ての建物（大学連携型

リタイアメントコミュニティ）では 300 人以上

の高齢者が暮らしている。大学の受講許可証で

学生と同じ講義や文化イベントに参加出来、試

験免除有りの特典付きで当然それはシニアにと

っては助かります。(笑) 

学内の施設ではパートナーと同室、シングル

ルームなど選択でき、レストランも充実して食

事も提供されます。アートスタジオ、プール、

ジム等の設備が有りプライベートも保たれキャ

ンパス内ではゴルフカート利用したりマウンテ

ンバイクを快適に乗り回しているそうです。健

康時は、音楽ライブや各種イベントに参加して

生き生きとした老後を過ごすことができます。 

各フロアには記憶障害ケアセンターや 24 時

間介護が必要な入居者向けの部屋があり、夫婦

別の介護室に移る事も出来るという。 

日本のシニアの老後と比較すると国民性も有

るが少し頭を柔軟にして考えれば、新しい生き

方の選択方法かも知れません。最近では超高級

な富裕層向け老人施設や、サービス付き高齢者

住宅介護老人福祉施設や家族同居等の色々な選

択肢があります。 

健康でパートナーと共に仲良く暮らせればラ

ッキーですが、突然シングルライフになる可能

性も有り残された人生を楽しく過ごすためにも

アメリカの『新しい生涯大学エンゲージメント』

の取り組みは素晴らしいと感動しました。近い

将来日本の大学にも開放された有料のシニア施

設が出来れば一番に入学を考えたいと切実に思

います。 

終活など悲しい言葉ではなく明るいシニアの

為にも夢の有る竹内まりやさんの曲「人生の扉」

（抜粋）で締め括りたいと思います。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

私は、人生は素晴らしいと信じているの !! 

 

 

 

 

 

 

 

△ クーリエ・ジャポンのサイトより 
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当日来場者に配布された「プログラム」 

「サマセミ」と「サマライ」 

 

研究生 德田 將之 

 

 

このけやき便りの「クラブ・同好会活動報告」

にも書いたが、今までけやき軽音楽クラブの演

奏活動報告、等についてはタイムリーに「受講

生の交流ルーム（ブログ）」でアップデートし告

知してきた。しかし、残念ながら８月３日（土）

に参加した「サマセミ 2024」以降その機会が失

われているので、８月７日（水）に開催した「サ

マーライブ」と合わせ、その概略の模様を以下

ご覧頂きたい。 

【サマセミ】「みんながセンセイ、みんながセ

イト」のキャッチコピーで開催（主催者には尼

崎市も名を連ねている）されるサマーセミナー

で「学びの夏祭り」とも PR されているイベン

ト。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

今年は園田学園女子大学が会場になったこと

もあり、大学からは大江学長を始め 23 人（組）

が「センセイ」となり、我がけやき軽音楽クラ

ブも訪問演奏を体験授業とした「講座」のセン

セイとして参加した。 

ところで、今年の「サマセミ」は 8 月３日

（土）・４日（日）の２日間に約 350 もの「講

座」が組まれ、何と延べ 6000 人もの来場者が

あったというから驚いた。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

さて、けやき軽音楽クラブは第一音楽室で「一

緒に歌おう！シニアバンドわくわくライブ」の

「授業」を「起立、礼、着席！」の掛け声とと

もに開始したが、来場者は 30 人程度といった

ところだった。 

授業タイトルの「一緒に歌おう！・・・」に

興味をもたれた音楽好きの老若男女が多かった

のだろうか、「前で一緒に歌いませんか？」の 

コーナーでは多くの方が積極的に登壇された。 

 

 

 

 

 

 

 

 

「サマセミ」事務局の PRポスターをベースにしたチラシ  

「前で一緒に歌いませんか？」で登壇してくれた方々  
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また「みんなで一緒に歌いましょう！」の２

曲（「岬めぐり」「サライ」）では、会場内が一体

となるほどの大合唱になり、今迄のライブでは

経験しなかったような会場の盛り上がりで感動

ものであった。その模様（「サライ」）を以下の

YouTube 動画でご覧くだい。

https://www.youtube.com/watch?v=bAIwabT

qIl8 

今年度前半のハイライトはこの「サマセミ」

だったと思うが、休む間もなく８月７日（水）

に軽音楽クラブの年間最大イベントであるサマ

ーライブを神戸ハーバーランドにあるライブハ

ウス「モズライトカフェ」で開催した。 

【サマライ】とは、サマーライブを単に「サマ

セミ」と語呂合わせした造語ですが、2016 年８

月に第１回サマーライブを西宮北口のライブハ

ウス（RJ&BME’s）で開催してから、あいだに

コロナ禍で中止した第５回（2020 年）はあった

ものの、THE GAKU-YOU の夏季休暇中の恒

例行事となったこの真夏のライブは今年で第 9

回を数えることになった。 

今年の夏も半端ではない酷暑だったが、会場

は 60 人を超す来場者でほゞ満席となった。 

「プログラム」にはけやき祭などで交流のあ

る学生軽音楽部のメンバー４人にもゲスト出演

（プログラム：７，８）してもらい、若さ溢れ

るステージでライブを盛り上げてもらった。 

また、我々シニアバンドとのコラボ曲（同：９，

10）も演奏したが、バラエティーに富んだ選曲

は来場者のアンケートでも好評だったので、主

催者として大変喜ばしいことだった。  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.youtube.com/watch?v=QbNqw

y6qFlc 

また、モズライトギターに因んだ加山雄三

（同：３，４）とザ・ベンチャーズ（同：５，

６）の曲にはドラムスのゲスト出演をお願いし

たが、その迫力あるドラミングが加わったエレ

キサウンドはこれまた好評だったのが嬉しい。 

午後２時からの２時間余りでアンコール 2曲

（「サライ」と「あの素晴しい愛をもう一度」）

を含め全 19 曲を演奏し、真夏の午後の「宴」

はお開きとなった。 

来年は第10回目を迎えるサマーライブだが、

実はもうそれに向けて着々と準備を進めている。 

日程は 2025 年 8 月 26 日（火）、場所は兵庫

県立芸術文化センター（小ホール）で開催予定

である。THE GAKU-YOU としては 2021 年、

2022 年に続き３度目となる会場だが、このコン

サートホールは観るだけでも価値があると言わ

れているので、読者諸兄にも話のタネに是非ご

来場頂きたいと願っております。 
学生軽音楽部とのコラボ  

当日配布された「プログラム」の一部 

NO.10の「全部だきしめて」を以下の YouTube動画で 

ご覧ください  

https://www.youtube.com/watch?v=bAIwabTqIl8
https://www.youtube.com/watch?v=bAIwabTqIl8
https://www.youtube.com/watch?v=QbNqwy6qFlc
https://www.youtube.com/watch?v=QbNqwy6qFlc
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私と荒木村重研究 
 

研究生 徳永 悦子 

 

私は平成 19年(2007)に荒木村重研究会に入

会しました。 

荒木村重をご存知ですか。戦国時代伊丹にあ

った有岡城主です。 

 元摂津国池田氏の配下にあった後、織田信長

に登用され、天正２年(1574)伊丹氏を追放し、

その後有岡城と改称し、摂津国の統治を信長か

ら一任されました。有岡城は、城だけでなく侍

町・町屋地区を堀と土塁で囲んだ惣構（そうが

まえ）の城です。価値を認められ昭和 54年 12

月に国の史跡に指定されました。東西 800m、 南

北に 1700m、北に北の口・岸の砦、西に昆陽口・

上﨟塚砦、南に鵯塚砦を築いています。 

 しかしその後、天正 6年(1578)10月信長に謀

反を起こし籠城しました。理由は諸説あります

が、信長に従うよりも毛利に与した方が自分を

生かせると判断したという見解が有力視されて

います。織田家直属の家臣と、村重の中途採用

組との信長の扱い方の違いもあったのではない

でしょうか。 

 天正７年(1579)９月、息子村次の尼崎城へ数

人で移ります。しかし 11月には有岡城は落城し

ます。やがて妻子他一族郎党は信長により皆殺

しにされました。これは信長の三大虐殺の１つ

です。このため、村重は妻子を捨て、自分だけ

逃げ生き残った卑怯者とされました。 

 しかしその後わずかな子孫と共に花隈城に移

り戦いを続けましたが、後、毛利を頼り尾道に

移り、信長死後は茶人として豊臣秀吉に登用さ

れ、荒木道薫と名乗り、千利久十哲の一人にな

り、堺で出家して天正 14年(1586)52才で死去

しました。 

 近年色々資料が発見され、村重本人が毛利の

援軍を求め尼崎城に行き、その後花隈城へと戦

いを続けたのではないか。この時代の武将の考

え方は何が何でも生きてお家を残す事であった

と思います。しかし謎多き武将です。 

 有岡城落城後伊丹城と改名され、天正 11年

(1583)廃城。城下町のうち、町屋地区はそのま

ま残り、江戸時代には酒造りの町として栄えま

した。 

 今研究会ではブログを開設し村重の子孫の

方々も入会されています。昨年も有岡小学校区

まちづくり協議会と共催し、天理大学准教授の

天野忠幸先生の天野セミナー、茶と能を嗜んだ

文化人としての子どもによる能、新作能「村重」、

有岡城惣構を歩く散策を行いました。 

11月３日村重入城 450年記念として JR 伊丹

カリヨン広場にて村重陶板の御披露目式を行い

ます。 

 今後村重の子浮世絵師岩佐又兵衛、天野セミ

ナ―、有岡城惣構散策を企画しています。 

「太平記英雄伝 廿七 荒儀攝津守村重」 

          歌川国芳 画 

伊丹市 有岡城跡史跡公園 従来の石垣 

織
田
信
長
が
饅
頭
を
刀
に
刺
し
て
村
重

に
向
け
た
の
に
食
ら
い
つ
い
た
図 
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情報学科 新入生歓迎会兼懇親会を開催 
情報学科 3 年 石丸 敏美 

 

2024 年 10 月 30 日（水曜日）15 時より、5

号館２階「チャティー」にて新入生歓迎会兼懇

親会を開催しました。今年度シニア専修コース

情報学科に入学された 1 年生は 17 名で、参加

された方は 13 名でした。懇親会は、1 年生の基

礎情報をご担当の尾崎教授（情報教育センター

所長を兼任）、2 年生の応用演習をご担当の山本

名誉教授を来賓にお迎えして、その他の参加者

として OB３名、研究生 4 名、3 年生 3 名そし

て 2 年生 9 名でした。できるだけ多くの方が大

学に来られている日に調整するため、開催が遅

れたことを申し訳なく思っています。 

懇親会は、お二人の来賓のご挨拶に始まり、

参加者全員から自己紹介をひと言ずついただき

ました。新入生の皆さまは、明確な学習目標を

お持ちの方、今後の学習に不安をお持ちの方等

おられました。また、研究生の和田さんが公開

講座で水彩画を習っておられ、数点の作品を披

露されました。印象に残った事は、5 期生（2013

年入学）で OB の峠田さんが、授業外で同期と

相互に教えあう為に、時には警備員に追い出さ

れる？まで学内で遅くまで学習されたとお話を

されました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教本ベースで授業が進められるので、わから

ないことをそのままにすると

授業についていけなくなるこ

とがあり、情報学科では相互

扶助が肝要です。 

2020 年度、2021 年度にはコロナの影響で校

内に立ち入りできず、専修コースは休眠？状態

で多くの方々が大学を去りました。次の 2 年間

は密になる集まりは制限されて、この 4 年間で

学年間の交流が困難になりました。前年度に、

当時の 3 年生と研究生が、4 年ぶりの新入生歓

迎会開催に努力されました。今年度も、引き続

きこのような集まりを持てたことは嬉しく思い

ます。この縦の糸を紡ぎ、研究生と OB を含め

て全体の活動をコロナ前に戻していかなければ

と痛感しました。 

最後に集合写真を撮影して、17 時にお開きに

なりました。この後は、お酒が飲みたい人や話

足りなかった方々は、2 次会に向かわれました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

尾崎先生のご挨拶 ▶ 

山本先生のご挨拶 ▲ 

集合写真 ▶ 
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情報学科に入学して 

情報学科１年 鈴木 好夫 

 

情報学科は難しい？ 

情報は難しい？ そんな思いと不安を持ちな

がら、昨年の 12 月に説明会を受けました。 

パソコン教室ではないので、マウスの使い方

などは教えません、多少の文字入力が出来るこ

とが必要ですと聞かされていました。 

今年の情報 1 年生は 17 名、皆さんパソコン

の経験ある方、少ない方と様々です。 

 

情報の授業ってどう？ 

教室に入ると、まず使用するパソコンにログ

インすることから始まります。自分の ID、パス

ワードの入力の要求が何回もあり、この作業に

は慣れるまでに数分かかることになります。 

授業内容は教科書に基づいて課題の作業を行

いますが、先生がモニターに表示しながら、丁

寧に説明していただけますので、理解に困るこ

とはありません。わからない時は手を上げて、

補助の方に助けていただけます。その日残った

課題は宿題となり、後日提出して先生に確認を

いただくことになります。したがって、残業さ

れる方、自宅でされる方に分かれ、皆で一緒に

食堂へ行くことはありませんでした。 

 

前期最後の課題 

（自分への賞状） 

 

５号館４階は別世界！ 

開花亭入口横のエレベーターを 4階で降りる 

と、ここからはもう情報学科の世界です。  

通路横にはパソコンが 8 台程あり、いつも学

生さんが自習しています。通路を挟んで情報セ

ンターと教室が並び、各教室にあるパソコン約

50台には圧倒されます。またパソコンはWin11、

MOS365 と新しいものが使用されています。 

 この 5 号館は常に空調が管理され、この夏の

猛暑でも快適に受講することが出来ました。 

 

懇親会の実施（7月 10日） 

教室ではパソコンがあるため前後が壁になっ

ていて、左右の方以外には会話することなく、

ほとんど交流がありません。 

新入生歓迎会も後期と聞き、これではと入学

後 3 カ月も経って、ようやく懇親会の実施とな

りました。多くの方が参加し、ランチを食べな

がらの自己紹介で顔と名前をなんとか覚え、グ

ループライン『情報 14 期』による連絡、そし

て次回イベントの世話係がまとまりました。 

 

みんなで卒業しよう！ 

後期も始まり、新たな授業内容になりました

が相変わらず課題をこなすのに忙しいです。  

何とか助け合いながら頑張って授業を受け

「みんなで卒業しよう！」と思っています。  

情報学科の授業は難しいのではなく、ただ忙

しいだけです。「文歴」「国際」の皆さん、卒業

されたら「情報」への再入学はいかがですか！ 



 

けやき便り 第 31号 令和 6年(2024年) 12月 9日        34 

 

≪ざっきちょうから≫  

 

研究生 金森 扶美子 

🎶数字が嫌い！ 

数学が苦手、というより大嫌いである。数学

というよりそれ以前の小学生でする算数が苦手

であった。 

顧みて何につまずいたかというと、小学 5年

あたりで習う「鶴亀算」が出てきてから、特に

「流水算」である。“川に沿って、24km 離れて

いる A地点と B地点をエンジン付きの船で往復

しました。上りは３時間、下りは２時間かかり

ました。この川の速さは時速何 kmでしょうか”

とかいうの。 

そして、たぶん中学生になって買い物、割引、

利益などで求められる連立方程式なるものの、

〇割引：(定価)x(１－0.1)の １ の意味が分か

らず、この１ってなんだろうと思ってしまった

のである（笑わないでください）。この１をずっ

と引きずってしまい前に進めなくなったのであ

る。因数分解？√、なんだこれは、さっぱりわ

からない。こんなん必要か？というわけで次第

に数学の成績が下がってきたのです。 

ソロバンも嫌いでしたね。就職して初めは総

務系だったのが、途中からなんの因果か製造部

門にスカウトされたのです。塩化ビニルのポリ

マーの日々製造計算をするわけです。ソロバン

はできますか？う～ん、足し算は？なんとか、

割り算は？苦手ですと言うと商業高校出身の男

性にあきれられたものです。製造量の数字は月

末には億単位です。これを月末に合わせるのは

至難の業でした。 

なのにです。算数嫌い、数学嫌い、数字嫌い

な自分が何故だか車に乗るようになってから行

きかう車のナンバープレートに眼がいってしま

い、数字を読むのが大好きなのです。２５２５，

にこにこ、いいね。３５３６と 4 数字の中に 2

個同じ数字があるのはリズムがあって覚えやす

い、６９３８は数字がバラバラなのは覚えにく

いから駄目、数字と語呂合わせしたりしてひと

りで運転しながら４９８９楽しんでいる。 

なのに、これは書いてもなんの支障もないと

思って白状するが、ある時気が付いてびっく

り！私の車のナンバープレートの数字は、５８

３ な ２３５３、なんと嫌味なフミコさん。こ

れは皮肉か？２３５３は私が決めたのだが、そ

の前に付いたのは？？？偶然か、真実神のお告

げか……。 

この年齢になって考える。何故数学につまず

いたのか。少しわかったことは、難しく考えな

いで公式に当てはめればいいのだよ、と。何故

難しく考えるのかというと、私の頭はまったく

文系だということ。文系の頭は答えが一様では

ないのだ。だから１にこだわってしまったのだ。 

 歳とともに、益々計算が嫌になる。文字を読

むのも嫌になってきたのだから、数字は何をか

いわんや！ 

お勘定はあなたにおまかせ！！ 

                 

🎶夏の散歩で見つけた素敵なもの 

 この夏、学校は休みで通学することが私の健

康のバロメーターなのに、暑いのでほとんどク

ーラーの中で過ごす。これではいけないと朝５

時起きして薄明の川沿いをウオーキング。これ

でも辛うじて涼しい。 

 土手の樹々より川の中の草木の方が鬱蒼とし

て勢いがいい。水分がたっぷりあるからだろう。

８月から９月、草木の中の花も移り変わる。木

槿の花、葛の花、そして今年は遅かった曼珠沙

華。 

その中でも一番気に入り新しい発見が、土手

沿いのエノコログサ、カヤツリグサという雑草

である。エノコログサだけがずっと連なって群

れている。それが風に吹かれて実に優しく可憐

にそよいでいるのだ。カヤツリグサも同様であ

る。エノコログサは猫じゃらし、カヤツリグサ

はかんざしにして幼いころ遊んだ。そんな雑草

のエノコログサとカヤツリグサだけでも、新し

い発想の花束になりそうだ。 
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ぼやき川柳 
 
 

研究生 木下 俊造 

 

道義的 責任の無い 辞書もある 

三年後 足を引っ張る 推した人 

責任を 誰も取らずに また選挙 

乱立で ひょっとしたら ひょっとする 

 

ブレるなら よかったのか あの人が 

公認と 非公認は 紙一重 

数合わせ 勝てば官軍 洋々と 

公約の 財源いつも 後まわし 

 

一年で 手順忘れる 秋祭り 

番組表 見たい番組 今日もない 

ときめいた 十五のヒロイン 四十路前 

再放送 増えたせいか ミニ値下げ 

帽子とる 三人ともが 光る君 

シリーズは 浜や博多も やっていた 

切符買う 肩身の狭さ いつからか 

新米が 値上げを連れて コメ売り場 

特売の キュウリトマトは どこいった 

 

先見えて 間隔詰まる 同窓会  

同期会 十五年目も 二桁で 

いつからか ポツンとシニア お昼とる 

いつの間にか 名物先生 任期切れ 

 

痛い箇所 感じるあなた まだ元気 

お薬は いくら飲んでも あと〇〇年 

多少の 不具合出るは 年相応 

カレンダー 空白埋める 通院日 

医者通い できる身体に 感謝する   

カード無い 私に貴重 マイナンバー 

自己流が シニアスポーツ 事故理由 

私たち 老後じゃなくて 老中よ 

素晴らしい 投稿読んで 若返る 

けやき遊歩クラブ 

活動報告  

研究生 川田 郁夫      
 

4 月から新体制でスタートし、6 月から 4 回

の例会を開催しました。 

【第 73 回例会】6 月 8 日に開催。参加者 23 名 

京都の玄関口大山崎町の散策とアサヒビール大

山崎山荘美術館見学。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【第 74 回例会】8 月 4 日開催。参加者 20 名 

平城宮跡(ツバメのねぐら入り)、西大寺見学。 

多国籍料理での納涼会。 

【第 75 回例会】9 月 10 日開催。参加者 39 名 

学園バス利用による琵琶湖一周の旅。 

長浜市高月町渡岸寺観音堂。メタセコイヤ並

木、マキノピックランド、日吉大社。 

【第 76 回例会】10 月 14 日開催。参加者 37 名 

河内長野西高野街道を歩く。 

健脚コース 19 名は滝谷駅から三日市町駅ま

で、ゆったりコース 18 名は河内長野駅から三

日市町駅まで散策。河内長野駅から合流し、ボ

ランティアガイドさんによる案内をお願いした。 

 

 

 

 

 

 

 

だんじり前で記念撮影 

美術館前で記念撮影 
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けやきテニスクラブ 

クラブ活動の状況 

情報学科１年 鈴木 好夫 

 

クラブ活動（写真は７月、10月） 

テニスクラブは毎週木曜日の午後に活動を行

っています。気候に合わせて、シニアに健康で

優しいテニスをみんなで楽しんでいます。 

 

テニスの公開講座を受講 

５月初旬から初めてのシニアのテニス公開講

座（全８回）にテニスクラブから数人が受講し

ました。指導は園田学園の元監督コーチで、10

年ぶりに園田学園に戻ってこられました。 

 

 

 

 

 

校外テニス会（写真は９月） 

 今年は猛暑で９月中旬になってから猪名川公

園で校外テニス会を行いました。自由参加です

ので、公開講座メンバー、クラブＯＢとその友

人と多彩な方々とテニスを楽しみました。 

 

第 61回・けやき祭 

 例年、「「けやき祭」には大学テニス部のお手

伝いで参加させて頂いていたのですが、今年は

学生さんが大会と重なったためにイベントがな

く、残念ながら参加が出来ませんでした。 

  けやき軽音楽クラブ 

始動！ 新生 THE GAKU-YOU 

研究生 德田 將之      

 

今年４月からメインの練習場所を大学正門前

スグにある尼崎市立地域総合センターの音楽室

に移し、基本的に毎週火曜の午後を全体練習日

にしている。25.54 ㎡（８畳弱）の広さなので

大学の第一音楽室やリズム教室のようなわけに

はいかないが、大学の目と鼻の先に練習場所が

あり、しかも低料金で利用できるのは自転車操

業のクラブとしてはなんとも有難いことである。 

さて、けやき軽音楽クラブ（バンド名：THE 

GAKU-YOU）今年度の活動は４月 12 日（金）

の老人施設訪問演奏を皮切りに９月 28日（土）

まで上半期に合計９回（訪問演奏：６回、ライ

ブ：３回）の演奏活動を行った。ちなみに、８

月の迷走台風 10 号で訪問演奏が１回中止にな

ったので、それを加えると 10 回の演奏活動に

なっていた。 

このうちライブは６月 25日（火）の「新入生

歓迎ライブ（練習成果発表会）」と８月３日（土）

の「サマセミ 2024（一緒に歌おう！シニアバン

ドわくわくライブ）」を学内第一音楽室で、８月

７日（水）の「第９回サマーライブ」は神戸ハ

ーバーランドのモズライトカフェで実施したが、

この二つのライブについては別ページに「サマ

セミとサマライ」のタイトルでその模様をダイ

ジェストにしているので、ご覧いただければ幸

いです。  

元々、これらライブの模様やタイムリーな活

動報告は「受講生の交流ルーム（ブログ）」で都

度 YouTube 動画でもご覧いただけたのだが、残

念ながら 7月中旬から閲覧できない状態が続い

ている。ただ、先日生涯学習センターから「来

年度より学内の教育支援サービス『manaba』

のコンテンツを代用すべく検討中」との連絡が

あったので、それによる早期の復旧を期待した

い。 
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けやき朗読倶楽部 

「けやき祭」に参加して 

代表 金森 扶美子 

 

10 月 27 日(日)、ようやく大学恒例の「けや

き祭」が終わった。 

毎年「軽音楽クラブ」に寄せてもらって、軽

音楽クラブの前座のように参加してきて、でも

かれこれ 7 年ぐらい「けやき祭」に参加してき

た。しかし如何せん地味な朗読だけでは集客で

きない (と、臆病な性格の私は考える）ので、

堂々と１会場借りて発表の場を持つ自信がなか

った。 

だが、今年は何故だか朗

読単独で発表してもいいの

ではと思うようになった。

それは NHK 大河ドラマ

「源氏物語」ブームに乗っ

かり、何か面白い源氏物語

はないものかと……ネット

で探してみつけました！ 田辺聖子作「源氏物語」

のパロディである。図書館で古い本を見つけて、

本当は長い小説ではあるが、源氏と姫君の会話

のみ拾いだして脚本化するアイディアが浮かん

だ。それが今回発表できた朗読劇作品である。

部のモットーは楽しく笑えるのが一番。ソロ朗

読の発表もできました。そのためチラシも沢山

配布して、部員みんなで頑張りました。 

 今年は近くの上ノ島センターの文化祭にも

26 日(土)「しちどぎつね」で連日参加という忙

しい 10 月となったが、しんどかったけれど楽

しかったので満足、満足！！(自己満足？) 

観客の皆さんにも有難う！ 

 

 

 

 

 

けやきゴルフ同好会 

活動報告 

 研究生 川田 郁夫      

 

今年の春先から天候不順で予定した第 1回と

第 2 回の例会は中止となり、今年度の最初の例

会は 6 月 13 日の神戸パインウッドゴルフ倶楽

部での第 3 回開催となりました。授業の関係お

よび故障者の発生によりなかなかメンバーが集

まらず 3 名での開催となりました。今までで一

番少ない参加者となりました。 

夏場の例会は休会とし 9月から再開いたしま

した。第 4 回の例会は 9 月 13 日に関西クラシ

ックゴルフ倶楽部で行いました。第 4 回目は夏

休みにもかかわらず参加者は少なく 4名での参

加となりました。9 月でもまだ暑くきつかった

ようです。 

第5回の例会は10月25日にライオンズカン

トリー倶楽部で行いました。参加者は 5 名でし

た。やはり授業が始まると日程調整は難しいで

す。特に今年から研究生でも余裕はないようで

す。 

年内はあと 2 回の例会を予定しております。

第 6回の例会は 11月 25日に有馬ロイヤルゴル

フ倶楽部での開催を予定しており、今のところ

参加者は 4 名です。第 7 回の例会は 12 月 9 日

に宝塚クラシックゴルフ俱楽部での開催を予定

しており、参加予定は 6 名です。 

今年度は 12 月の開催をもちまして終了の予

定です。年明けに総会を兼ねて新年会を開催し

たいと思っております。 

第 5回例会参加者 
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ホッチキスで手作り製本

(2024.7.2作業風景) 

けやきカラオケクラブ  

ゆる～い雰囲気をどうぞ！ 

研究生 木下 俊造 

 

出はいり自由、おしゃべり自由のゆる～い「け

やきカラオケクラブ」は、昨年一昨年と違い、

新入生の入部は未だですが、阪急塚口駅近くの

ジャンカラ阪急塚口店で例会を実施しています。 

今年度６回の例会は、水曜日あるいは月曜日

に３部屋を確保し、延べ 77名の参加をいただき、

例会後の 90分ミーテイングも含め、皆様なごや

かに楽しんでおられます。 

データを作成し始めた 2014年以来、3541回

の歌唱回数と 1455曲の歌唱曲数があり、皆様の

多様なジャンルと新曲へのチャレンジ、愛着の

ある曲への思い入れに、やはり歌は素晴らしい

と感心させられています。 

６月には皆様よりリクエストをいただき、７

月９月例会で、前年未歌唱も含め、ほとんどの

曲にトライされ 100％近くの歌唱率になり、リ

クエストいただいた皆様への御礼と併せ、例会

参加者のチャレンジ精神にも拍手です。 

下記は 2014年以来、12曲目以上の歌手の曲

数と歌唱回数で、100回超えの歌手も。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

今年度あと４回の例会も、「年末紅白歌合戦」

「３minuteトーク」等の企画も予定しています

ので、センター前ポストの例会案内書も参考に

していただき、ぜひ覗いていただけますようお

願いいたします。 

 

「けやき便り」編集クラブ 

みなさんの入部をお待ちしています！ 

研究生 桜井 秀也 

 

「けやき便り」第 31 号を 12/9 に発行しまし

た。平成 22 年（2010 年）1 月が第 1 号でした

ので、14 年を経たことになります。 

「けやき便り」は、シニア専修コースの皆さ

んへ向けた情報誌であり、学内行事やグループ

活動、そしてなにより皆さまの日ごろの個人的

な思いや、さまざまな趣味や作品などを自由に

投稿できる場です。 

文章の上手下手

は関係なし。どん

どん投稿をお願い

します。 

投稿いただいた

原稿は、執筆され

た方の文章をでき

るだけそのままで、

かつ読者の皆さま

にわかりやすく、好感をいだいていただけるよ

う、タイトルや写真なども工夫しているつもり

です。 

編集会議は、ほ

ぼ月 1回開催し、

その後の “たこ焼

き会（たこパー）

で盛り上がり、部

員間の友好を深め

ています。 

   

 

 

 

 

 

 

 

「けやき便り」は、“園田 けやき便り”で検索する

と、「けやき便りバックナンバー」が出ますので、 

そこをクリックして第 1号から最新号までご覧いた

だけます。または、以下からどうぞ。 

https://onl.tw/H1n4YGt 

スマホでは、右の QRコードから 

ご覧いただけます。 

 

会議後の「たこパ―」 

https://onl.tw/H1n4YGt
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「尼
い
も
」に
眼
玉
を
つ
け
て 

（生
涯
学
習
セ
ン
タ
ー
事
務
所
内
で
） 

◀ 

 

 

社会連携部 

生涯学習センターからの 

お知らせ 
 

 

１.2025年度 4月入学生募集開始 

募集リーフレットが完成いたしましたので、

ご友人やご家族で関心のある方がおられました

ら是非ご紹介ください。今年度の卒業生、研究

生の方の他学科への再入学も大歓迎です。11月

18日（月）から面談予約受付を開始いたします。

また、各学科 1年生必修科目の授業観覧も行い

ますので皆様のご理解、ご協力賜りますようお

願い申し上げます。 

 

２．公開講座  

シニア専修コースの受講生の多くの方にもご

受講いただいております。2025年度前期募集に

つきまして、3 月上旬にホームページに掲載い

たします。 

３． 今後の予定 （2025 年） 

１月 14日（火） 

～２月 28日（金）迄に 

研究生新規登録・ 

継続手続き 

３月３日（月） 2024 年度 卒業式 

４月 10日（木） 2025 年度 入学式 

４月 11日（金）  

～４月 18日（金） 

ハンドブック・ 

時間割配布/履修登録 

４月 14日（月）  2025 年度 授業開始 

※４月以降について、変更の可能性あり 

※次年度「胸部レントゲン検査結果」につきま

して、2025年１月以降に受検した検査結果をご

提出ください。市町村で行っている健康診断（胸

部Ｘ線・肺がん検診）の結果でも受付けており

ます。（4月以降ご提出ください。） 

 

４．その他 

〇学内では、必ず首からストラップを身に着け

てください。 

〇センター前の掲示板は各自必ず確認ください。 

〇各学科・学年用、クラブ・同好会用の連絡メ

ールボックスをセンターに設置しています。 

 

５．今年も学内で尼崎市伝統野菜「尼いも」が

収穫されました！ 

収穫された大きな尼

いもを使って、有志の

学生たちが「けやき祭」

の模擬店で尼いも豚汁

を販売していました。 

ほくほくして、やさし

い甘みがあって美味し

かったです。 

       

 

▲募集リーフレットはセンター 

入り口に置いています。 
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写真家の「今森光彦 昆虫記」よりオトシブミ

の葉巻きづくりのページを開いてみた。 

 まずメスが 1枚の葉っぱを選び、葉の付け根あた

りの右端から中央へ向かって切り始め、左端から同

様に切る。 

 次に葉の主脈をかじり、葉がしおれる頃オスが飛

来し交尾する。交尾しながら葉の先端へ移動し、葉

が柔らかくなると二つ折りにする。 

 そして葉の先から巻き始め、途中でメスは卵を産

み付ける。その後オスとメスは再びしっかりと葉を

巻き、ゆりかごを完成させてオスとメスは飛び去っ

て行く。 

 初夏の頃、ナラの木の葉にオトシブミの緻密な作

業やその生態を知り、感動とともに生き物の神秘な

世界に少し触れた感じがした。 

    研究生 三木 静子 

 

文章を書くのが苦手な私にとって、投稿された

皆様の原稿を読ませていただき、とても勉強になり

ます。今後とも、よろしくお願いいたします。 

国際３年 松本 康栄  

 

「けやき便り」の発行は、学内の欅通りが緑な

す頃と、色づく頃の年２回。興味ある授業と研究、

楽しいクラブ活動に参加しつつも、時があまりに早

く過ぎることを寂しく感じます。  

多くの学びに参加し、皆さんとご一緒出来たこと

を大変幸いに思います。 

次年度も続いての皆さんからの投稿を楽しみに

しております。 

         研究生 峠田 桂子 

 

今号では「先生方へのインタビュー」を企画し

て、山本先生（情報学科）と堀田先生（国際文化学

科）に応じていただきました。 

野菜作りがご趣味で、立派な収穫野菜を最高の笑

顔で掲げる山本先生。大好きでたまらないモンゴル

からゲルを取り寄せて、“野生育ちの愛犬”と暮ら

す堀田先生。授業でのお姿からは知り得ない、すて

きなお姿に新鮮な驚きを受けました。 

山本先生は、シニアの情報技術との向き合い方に

ついて、「『りんご』は、食べることで、初めてこれ

が『りんご』だとわかる」、それと同じで「情報技

術」についても、少しずつ挑戦して、隅っこでもい

いから“住んでみましょう”と言われました。 

食べずに決めつけたり、あきらめたりせずに、「住

んでみること」を考えたいと思いました。 

 研究生 桜井 秀也 

 

皆さまからの投稿をお待ちしています！ 

 

１.原稿について 

原稿の長さは、１ページ（約 1500字以内）、長く

とも２ページとし、写真・イラストを挿入される

場合は、そのためのスペースを本文から減らして

お書き下さい。「私の作品」につきましては、１

ページ以内でお願いいたします。 

① テキストメッセージでいただける方は、下記

アドレス宛にファイルをお送りください。 

hideyasakurai94@gmail.com  桜井秀也  

② 手書きや印刷物で頂く場合 

様式は問いません。お近くの編集クラブ員にお渡

しください。 

③写真掲載について 

「けやき便り」はウェブ上にも掲載されます。写

真付きで投稿される方は、肖像権などの問題が生

じないように事前に撮られる方の了解を得てい

ただくようお願いします。 

２．次の内容を含む投稿はお断りします 

① 宗教・政治に関するもの 

② 公序良俗に反するもの 

③ 一般常識の範囲を逸脱していて、編集クラブ

が、掲載することを不可と判断したもの。 

３．原稿は、一部変更・修正をすることがあります

のでご了承ください 

① 紙面のレイアウトを整えるため。 

② 編集クラブで気がついたあきらかな誤記や、

わかりにくい記述、不適切な表現を避けるため。 

４．投稿される方はお名前を書いていただきますよ

うお願いします 

mailto:hideyasakurai94@gmail.com

